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ПОСЕЩЕНИЕ ТОВАРИЩЕМ И. С. ХРУЩЕВЫМ
БРИТАНСКОЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ВЫСТАВКИ В МОСКВЕ
В Москве на ВДНХ открыта Британская сельскохо

зяйственная выставка, на которой демонстрируются 
различные экспонаты английского сельскохозяйствен
ного производства. 28  мая выставку посетил Первый 
секретарь Центрального Комитета КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР товарищ Н. С. Хрущев. Вместе 
с ним на вы ставку прибыли министр сельского хозяй
ства СССР И. П. Воловченко, председатель Всесоюз
ного объединения «Союзсельхозтехника» А. А. Ежев- 
ский, председатель Всесоюзной торговой палаты 
М. В. Нестеров.

Товарища Н. С. Хрущева встретили посол Велико
британии в СССР сэр Хэмфри Тревельян, директор Бри
танской выставки в Москве Ф. Эпплярд, член комите
та выставки Р. Стернберг, руководители и специали
сты ряда фирм, демонстрирующих свои экспонаты, 
фермеры, представители прессы.

Осмотр выставки начинается со стендов, рассказы
вающих об интенсивном ведении птицеводства и сви
новодства. Н. С. Хрущев интересуется затратами кор
мов на килограмм привеса свиней и  птицы (бройлеров). 
Представители фирм отвечают, что на килограмм при
веса свиней они затрачивают 3 — 3,2  килограмма кор
мов, а на килограмм мяса птицы —  2 ,2  килограмма.

Н. С. Хрущев замечает, что этот опыт заслуживает 
внимания. Наше сельское хозяйство сейчас становится 
на путь интенсификации производства, говорит он. Я 
недавно встречался с г-ном Джорджем А. Финли —  
владельцем одной американской фирмы. Он мне рас
сказывал, что на обслуживании фабрики по откорму в 
2 50  тысяч свиней занято всего 126 человек, включая 
рабочих комбикормового завода, ветеринарных и на
учных работников. Расход кормов —  три килограмма 
на один килограмм привеса. Ваши результаты тоже 
очень хорошие.

Затем был осмотрен инкубатор шкафного типа, так 
называемый «проходной», который демонстрирует фир
ма Бакай-Стивенс. Инкубатор рассчитан на вывод 
6 5 .520  цыплят, он работает автоматически. Здесь же 
рядом Н. С. Хрущеву показывают гибридных кур. Цып
ленок за 9 недель набирает вес до двух килограммов. 
На килограмм птичьего мяса расходуется 2 ,2 — 2,25 
килограмма кормов.

Представители фирмы, занимающейся выращива
нием и очисткой семян кукурузы , рассказывают о вы
веденных скороспелых гибридах.

—  За сколько дней созревает ваша кукуруза? —  
спрашивает Н. С. Хрущев.

—  В условиях московского климата она вызревает 
за 90 дней, —  следует ответ.

Это хорошо, говорит Н. С. Хрущев. Кукуруза  —  цен
ная культура. Но она не единственная культура, ко
торая дает высокие урожаи зерна. Сейчас у нас создан 
замечательный сорт озимой пшеницы «безостая-1». На 
поливных землях он дает по 72  центнера зерна с гек
тара, а на неполивных —  по 50 — 60 центнеров. Ви
димо, при таких урожаях предпочтение следует отдать 
пшенице, учитывая, что кукуруза  требует больше за
трат труда. Но кукуруза  на силос —  незаменимая 
культура.

Н. С. Хрущев осматривает стенды, посвященное 
организации семенного дела, селекции, а также маши
ны  для очистки и сортировки семян различных сельг 
скохозяйственных культур.

Фирма Ай си ай демонстрирует различные виды ми
неральных удобрений и  гербицидов, технологию их 
применения. В частности, показываются препараты 
«грамоксон» и  «реглон», предназначенные для унич
тожения сорняков. Н. С. Хрущев обращает внимание 
на способ хранения удобрений в полиэтиленовых меш
ках. В такой упаковке минеральные удобрения можно 
хранить под открытым небом или под легкими навеса
ми. Это дает значительную экономию средств, так как 
не требуется строительство капитальных складов. Раз
говор заходит о доставке удобрений.

—  Схема ее должна быть, —  говорит Н. С. Хру
щев, —  примерно такова: завод —  контейнер —  же
лезнодорожный склад. А со склада —  сельское хо
зяйство.

На выставке имеются стенды, которые знакомят с 
методами борьбы против эрозии почв, с применением 
синтетических пленок в сельском хозяйстве. Интерес 
вызывает их использование для упаковки фруктов, 
картофеля, овощей. Н. С. Хрущев интересуется проч
ностью этих материалов, возможностью повторного 
использования тары.

О приготовлении комбинированных кормов расска
зывает представитель фирмы Найтровит доктор 
Д. Морган. Эта фирма разрабатывает рецепты и про
изводит комбинированные корма для птицы, свиней и 
крупного рогатого скота, а также специальные добав
ки  для сбалансирования кормов по питательным веще
ствам.

Мы изучим ваш опыт и предложение о покупке обо
рудования, говорит Никита Сергеевич. Купим лучшее, 
будет ли это ваше оборудование или американское, 
или то и другое.

Затем Н. С. Хрущев осмотрел сортировальную ма
ш ину фирмы «Бен-невис». Этот агрегат проверяет ка
чество яиц, очищает их от грязи, взвешивает и сорти
рует по шести весовым категориям и  упаковывает. Его 
производительность 7 .200  яиц в час. Обслуживают 
машину три человека.

Фирма «Бернард маттюз» демонстрирует методы вы
ращивания индеек. Глава фирмы сообщает, что они 
откармливают в год один миллион 300  тысяч индеек. 
Н. С. Хрущеву показывают три сорта индейки: «мини» 
весом 3 килограмма, «рождественские» —  5 килограм
мов» и «гигантские» —  22  килограмма. На килограмм 
мяса индейки «мини» расходуется кормов 2,2  кило
грамма, «рождественская» —  • 2 ,7  килограмма и «ги
гантские» —  4 килограмма (в  том числе 20 процен
тов с пастбища). Но наиболее высокий выход мяса 

имеют «гигантские» индейки —  90 процентов, при 
55 —  60 процентах у  индеек «мини».

Это очень интересно. Индейки —  перспективная, 
выгодная птица. Ваш опыт поучителен, отмечает 
Н. С. Хрущев.

Оживленная беседа завязывается у стенда, где де
монстрируются химические препараты и машины, об
легчающие возделывание сахарной свеклы.

—  У  нас есть чудесный образец, —  говорит 
Н. С. Хрущев. —  Механизатор В. Светличный затра
чивает на производство центнера сахарной свеклы 9,2 
минуты. Центнер обходится у  него в 48 копеек, а госу
дарство платит 2 руб. 70 копеек. Видимо, заслужи
вает внимания и ваш опыт. Наши специалисты изу
чат его. У нас в стране сахарной свеклой засевается 
5 миллионов гектаров. Никто в мире столько не сеет. 
Мы высоко ценим достижения Великобритании. То, что 
я  видел здесь, очень интересно!

Один стенд сменяется другим. Тут и двигатели, и 
насосы, и макеты заводов по производству минераль
ны х удобрений.

В животноводческом городке Н. С. Хрущев осматри
вает павильон птицеводства. Здесь содержатся птицы 
высокопродуктивных гибридов. Фирма Ф. и Г. Сайкс 
(Оверсиз) демонстрирует кур, которые дают по 283 
яйца в год. Известный английский птицевод Р. Виллард 
рассказывает о селекционной работе и эффективном 
кормлении птицы.

В павильоне свиноводства показаны наиболее рас
пространенные в Англии породы свиней —  «крупная 
белая», «уэльская», «крупная черная», «ландрас» и 
другие.

Н. С. Хрущеву сообщают, что рацион кормления 
состоит из 2,5 килограмма комбикормов, разведенных 
на неподогретой воде. Кормление производится два ра
за в день.

Затем на выводном кругу  выставки состоялся по
каз животных. Демонстрируется племенной крупный 
рогатый скот мясных пород —  герефордская, абердин- 
ангусская, шортгорнская, биф билд и другие. Здесь же 
показывают коров молочных пород —  айрширская, 
британская фризская. Скот британской фризской поро
ды широко распространен в Англии, от него получают 
60 процентов потребляемого в стране молока и 40 про
центов мяса.

Англия —  страна развитого овцеводства. На вы
ставке представлены овцы лучш их пород.

Н. С. Хрущев интересуется продуктивностью живот
ных, затратами кормов на производство мяса, молока, 
шерсти.

На открытой площадке —  сельскохозяйственные ма
шины различных фирм. Здесь тракторы, комбайны, 
почвообрабатывающие, посевные, зерноочистительные 
машины, землеройная техника, оборудование для ж и 
вотноводческих ферм, модель комбикормового завода.

В память о посещении Британской сельскохозяйст
венной выставки товарищу Н. С. Хрущеву была пре
поднесена клетка с белыми голубями. Принимая пода
рок, Никита Сергеевич благодарит устроителей вы
ставки.

Товарищ Н. С. Хрущев делится впечатлениями о 
выставке:

—  Я увидел здесь много хорошего, поучительного, 
интересного. Мы будем вести с вашими представите
лями переговоры по вопросам, которые представляют 
для наших стран взаимный экономический интерес. 
Если будут разумные условия, будут заключены и 
разумные сделки. Мы хорошо торгуем с вашей страной, 
и я виж у еще большие возможности для увеличения 
торговли.

О выставке у меня сложилось самое лучшее впечат
ление, продолжает Н. С. Хрущев. Меня заинтересова
ли применяемые в английском сельском хозяйстве ме
тоды промышленного птицеводства и свиноводства. У 
вас накоплен большой опыт по выращиванию индеек, 
кур , откорму бройлеров. Вы экономно расходуете корм 
и добиваетесь высокой оплаты его. Хорошо у  вас орга
низован откорм свиней. Вы имеете прекрасный мо
лочный и мясной скот, хороших овец. В Великобрита
нии имеется ценный опыт разведения овец в увлаж
ненной зоне.

Товарищ Н. С. Хрущев благодарит руководителей 
Британской выставки за оказанный прием, желает ус
пехов.

—  Еще раз, —  говорит Никита Сергеевич, —  бла
годарим вас за все то, что вы показали нам, благода
рим ваших ученых, инженеров, фермеров за усилия, 
которые были приложены к  организации этой интерес
ной выставки.

Б. АВЕРЧЕНКО, В. БРАДЛЕ, К. ГРЫЗЛОВ,
М. ЗАМЯТИН, В. МИХЕЕВ,

(спец. корр. «Правды», «Известий», ТАСС, «Сель
ской ж изни»).
Москва, 28 мая.

П о з д р а в л е н и я  п р а в и т е л ь с т в у  
и н а р о д у  Н о р в е г и и

Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев направил премь
ер-министру Норвегии Э. Герхардсе- 
н у  телеграмму, в которой поздрав
ляет правительство Норвегии и весь 
норвежский народ по случаю нацио
нального праздника —  150-летия 
норвежской конституции. Желая на
роду Норвегии мира и процветания, 
Н. С. Хрущев выражает уверенность 
в том, что отношения между народа
ми наших стран и впредь будут 
строиться на основе дружбы и доб
рососедства.

Я с большим удовлетворением

ожидаю предстоящей встречи с Ва
ми и другими государственными и 
политическими деятелями вашей 
страны, говорится в телеграмме 
Н. С. Хрущева.

Председатель Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. Брежнев на
правил сердечные поздравления ко
ролю Норвегии Улафу V. Он поже
лал успехов и процветания норвеж
скому народу.

В ответной телеграмме премьер- 
министр Э. Герхардсен сердечно бла
годарит за добрые пожелания нор
вежскому народу и выражает убеж

дение в том, что политика добросо
седства будет по-прежнему харак
теризовать отношения между двумя 
странами. Э. Герхардсен отмечает, 
что он с радостью ожидает предстоя
щий визит в Норвегию главы Со
ветского правительства.

Искреннюю благодарность за позд
равления и  добрые пожелания 
случаю национального праздника пе
редал король Улаф Председателю 
Президиума Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежневу.
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Весна требует: СЧЕТ НА МИНУТЫ!

К укур узо во д  сельхозартели имени Ленина Ш ега рского  управ
ления Н. Х алецкий на тракторе М Т З -5 0  за трое суток посеял 
7 6  гектаров ку ку р у з ы  при хорошем качестве работы.

V
Трактористы  Татьяновской феріѵщі совхоза «Ш е гарски й»  это

го ж е управления В. С. Радченко и А . С. Гребнев с сеяльщ ика
ми И. В. Гладкины м и И. С. Белоусовым сеют зерновые. Смен
ные нормы ежедневно вы полняют на 15 0  — 2 0 0  процентов.

V
Трактористы  Подобинского отделения колхоза «Рассвет» 

Ш ега рского  управления И. Я. Денисенко и В. В. Немиров на 
тракторах «Беларусь» ка ж д ую  смену засевают по 25  —  28  ге к
таров при норме 20 . М еханизаторы  работают без брака.

V
Отлично трудится на севе тракторист сельхозартели «Побе

да» Кривош еинского управления В. И . Галицкий, почти еже
дневно выполняю щ ий сменные нормы на 2 0 0  — 2 3 0  процентов.

***
Тракторист сельхозартели имени Ленина А синовского управ

ления А . А . Ефременко работает на севе. В течение последних 
шести дней выполняет сменные нормы на 16 0  процентов.

Тракторист колхоза «Комсомолец» этого ж е управления 
А . Ерош ников выполняет на севе по полторы сменные нормы 
при хорошем качестве работы.

Тракторист колхоза «Заветы Ильича» Бакчарского управле
ния И. А . Симаков готовит почву для сева. Сменные нормы вы
полняет йа 1 6 0  процентов. Качество работы у  него хорошее.

П «-у д  а  р н о и у !
Наш колхоз занимает одно из пер

вых мест в соревновании колхозов 
за высокие темпы сева. Пшеница 
уже посеяна. Мы отводили под нее 
1 .880  гектаров, а посеяли 2 .019.

Сегодня или завтра будет завер
шен сев всех зерновых культур. Пос
ле этого мы сразу же начнем сеять 
«королеву полей». Кукурузовод 
А. Семченко взял обязательство по
лучить не менее 2 50  центнеров зе
леной массы с гектара.

Что обеспечивает успех на севе? 
Прежде всего высокопроизводитель
ное использование техники. Она ра
ботает круглосуточно. Техуходы за 
тракторами проводят мастера-налад
чики. За все время, пока идут поле
вые работы, в колхозе не было поло
мок тракторов.

Загрузка сеялок семенами меха
низирована. Это позволяет эконо
мить много драгоценного времени.

Механизаторы ж ивут в передвиж
ных вагончиках. Не было случая, 
чтобы кто-то из трактористов опоз
дал на смену.

Итоги социалистического соревно
вания подводятся ежедневно. Луч
шим трактористам выдаются премии. 
По окончании сева трактористу, за
нявшему первое место в соревнова
нии хлеборобов, будет выдано 20 
рублей. За второе место будет при
суждена премия 10 рублей, за 
третье —  5 рублей.

Н. Н0Н0ВАЛ0В, 
механизатор колхоза «Победа» 
Кривошеинского управления.

Забота 
о будущем 

урожае
Об урожае 1965  года нужно ду

мать сейчас. Это хорошо понимает 
главный агроном колхоза «Сибирь» 
тов. Кротов. Он организовал по
вторную подработку семян, приспо
собив зерноочистительные машины 
«ОС-4,5» для отбора наиболее круп
ны х зерен. По данным контрольно
семенной лаборатории, абсолютный 
вес 1 .000  зерен семенного зерна со
ставлял 27 граммов. После отсева 
щ уплых зерен абсолютный вес по
высился на 3 грамма. Таких семян в 
Е.тигечеве оказалось 1 .400 центне
ров, в Кожевникове-на-Шегарке 
—  2 .200  центнеров. Абсолютный 
вес отдельных партий достигает 34 
граммов.

Лучшие семена высеваются на 
семенные участки. Хорошее семя 
даст богатырское племя в 1965 го
ду.

Б. ПИРОЖКОВ.

На вооружение 
колхозов

На берегу Обской протоки вы
строились в ряд новые комбайны, 
тракторы. Это прибыло пополнение 
для колхозов и совхозов Парабель- 
ского производственного управления. 
Хозяйства района получили 22 трак
тора ДТ-54 и МТЗ-50, девять зер
новых комбайнов, пять передвиж
ных барабанных зерносушилок, 
столько же силосных комбайнов, 
одиннадцать косилок-измельчителей 
«КИР-1,5», молоковоз для совхоза 
«Пудинский» и большое количест
во другой сельскохозяйственной тех
ники. Вся она направляется в кол
хозы и совхозы.

И. ПРАВДИН, 
управляющий Парабельским 
отделением «Сельхозтехники».
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Сеют трактористы 
Сухоложинской фер

мы совхоза «Коломиц- 
ский» И. С. Килин и 
В. Е. Механиков. Но 
вот один из тракторов 
резко затормозил и ос
тановился. И. С. Ки
лин, выпрыгнув из ка
бины, стал придирчиво 
проверять, ка к заделы
ваются семена в почву 
не только на своей по
лосе, но и на участке 
друга.

Остался доволен.
— Не придерешься, 

— сказал он. — Хо
рошо нынче сеем.

Тракторист прав. 
Качеству полевых ра
бот на ферме уделяет
ся много внимания. 
Вначале почва дис
куется, затем прика
тывается и уж  тогда 
засевается.

За тем, как выпол
няются агротехниче
ские мероприятия, 
строго следят члены 
группы содействия 
партгосконтролю фер
мы. Большинство из 
них сами механизато
ры.

Председатель груп
пы А . Ладыко хорошо 
организовал работу 
народных контроле
ров. Брак от них не

скроешь. Ни днем, ни 
ночью не умолкает ро
кот моторов на полях, 
и круглосуточно дежу
рят у посевных агрега
тов члены группы со
действия партийно-го

сударственному конт
ролю.

Народный контро
лер шофер Е. А. Са

вельев бесперебойно 
доставляет семена на 
поля. Днем и ночью 
его можно увидеть у 
посевных агрегатов. 
Немало дельных сове
тов и предложений 
дал он трактористам и 
сеяльщикам.

Член группы содей
ствия партгосконтро
лю М. Горбунова — 
учетчица. Она еже
дневно принимает ра
боту у  каждого тракто
риста и сеяльщика. И 
горе тому, кто допу
стил малейшее нару
шение агротехники.

Техника на Сухо
ложинской ферме ис
пользуется высокопро
изводительно. По тем
пам сева сухоложинцы 
занимают первое ме
сто в совхозе. Они од
ними из первых в Ча- 
инском управлении за
вершили сев яровых 
зерновых и бобовых

культур за 8 кален
дарных дней.

Тщательный конт
роль за качеством сева 
организовали члены 
группы содействия 
партийно-государствен
ному контролю совхо
за «Чаинский». Они 
тоже часто бывают на 
полях, следят за тем, 
чтобы высевались 
только протравленные 
семена. Когда тракто
ристы Светлянской 
фермы тт. Тепляшин и 
Половников допустили 
брак на весновспашке, 
народные контролеры 

сразу же потребовали 
от администрации, что
бы работа была пере
делана самими брако
делами.

На полях Чаинско- 
го управления работа
ют сотни народных 
контролеров. Брако
дельству на севе пос
тавлен прочный зас
лон. Общественность 
села принимает актив
ное участие в проведе
нии весенней страды.

Сила народных кон
тролеров и состоит в 
том, что они работают 
в тесной связи не 
только со специалиста
ми хозяйств, но и ме
ханизаторами, полево
дами. Вот почему нын

че, в отличие от прош
лых лет, весенне-поле
вые работы в чаинских 
хозяйствах проводятся 
более организованно и 
с хорошим качеством. 
К  27 мая в целом по 
управлению план сева 
основной зерновой 
культуры — пшеницы 
— был выполнен на 
90 процентов. Уже за
кончил сев яровых 
зерновых и бобовых 
культур колхоз «Рос
сия». Сегодня или зав
тра завершают сев 
зерновых колхозы име
ни Хрущева, имени 
Тельмана, совхоз «Ча
инский».

Сейчас на полях по
явились первые всхо
ды. Надо организовать 
тщательный уход за 
посевами, во всеору
жии встретить урожай
ную страду. На это и 
направляется сейчас 

главное внимание об
щественных контроле
ров.

А . КУН ГУРО В, 
заведующий орга
низационным от
делом на общест
венных началах 
комитета партий
но - государствен
ного контроля по 
Чаинскому управ

лению.

Участникам XV конгресса 
Всемирного почтового союза

г. ВЕНА.
От имени Советского правительства и от себя лично приветствую 

участников X V  конгресса Всемирного почтового союза, в который вхо
дят более 120 стран мира.

Почта и в наше время величайших технических достижений ненауч
ного прогресса остается важнейшим и доступным средством общения 
между людьми. Международный почтовый обмен письмами, газетами, 
журналами, посылками и другими видами почтовой корреспонденции 
способствует развитию культурных и экономических связей и ведет к 
укреплению взаимопонимания и мирного сотрудничества между наро
дами. Эту важную работу осуществляют миллионы почтовых служа
щих, труд которых заслуживает высокого уважения.

Выражаю надежду, что X V  конгресс Всемирного почтового союза 
примет решения, направленные на дальнейшее расширение междуна
родного сотрудничества в области почтовой связи и оказания помощи 
странам, недавно освободившимся от колониального гнета и вставшим 
на путь самостоятельного развития, в организации их почтовой служ
бы и подготовки национальных кадров.

Желаю участникам конгресса больших успехов в работе.
Н. ХР УЩ ЕВ .

28 мая 1964 года.

О Б М Е Н  Т Е Л Е Г Р А М М А М И
В связи с недавними вооруженными нападениями из Южного 

Вьетнама на камбоджийскую территорию глава государства Камбод
жи принц Нородом Сианук обратился к  Председателю Совета Мини
стров СССР Н. С. Хрущеву с телеграммой, в которой содержится 
просьба принять меры в поддержку созыва международного совеща
ния по Камбодже.

26 мая Н. С. Хрущев направил принцу Н. Сиануку ответную теле
грамму, в которой говорится:

«Правительство СССР и весь советский народ глубоко возмущены 
этими преступными актами нарушения нейтралитета Камбоджи и за
являют о своей поддержке тех мер, которые предпринимаются пра
вительством и народом Камбоджи для обеспечения неприкосновенно
сти и суверенитета вашего государства.

Разделяя Ваше беспокойство за безопасность Камбоджи и судьбы 
мира в ’ Юго-Восточной Азии, Советское правительство, в соответст
вии с Вашей просьбой, вновь обратилось к  правительствам С Ш А  и Ве
ликобритании с предложением принять совместные практические ме
ры к  подготовке международного совещания с целью выработки мер, 
гарантирующих нейтралитет Камбоджи, в частности, согласовать да
ту его созыва и направить заинтересованным странам соответствую
щее послание сопредседателей по этому вопросу».

Делегация Верховного Совета СССР 
возвратилась в Москву

После двухнедельного пребывания 
с дружественным визитом в Японии 
возвратилась в Москву делегация 
Верховного Совета СССР во главе с 
депутатом Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР, первым за
местителем Председателя Совета Ми
нистров СССР А. И. Микояном.

Глава делегации А. И. Микоян по
делился с представителями печати и 
радио своими впечатлениями. Он 
сказал, что делегация Верховного 
Совета СССР, выезжавшая в Япо
нию по приглашению парламента, 
осталась довольна своим визитом.

А. И. Микоян отметил, что для не
го лично эта поездка была скорее 
знакомством с теми переменами, ко
торые произошли в Японии за пос
ледние три года. Члены делегации, 
депутаты Верховного Совета СССР в

большинстве своем поехали в Япо
нию впервые, чтобы узнать эту 
страну. Общее впечатление: поездка 
была очень интересной, полезной и 
приятной. Мы вернулись в хорошем 
настроении, заявил тов. Микоян. 
Глава делегации подчеркнул, что 
древний пейзаж Японии быстро ме
няется. Рядом с маленькими Дере
вянными домами вырастают совре
менные многоэтажные здания из бе
тона, алюминия, пластмасс, стекла. 
У всех членов делегации осталось 
очень хорошее впечатление от встреч 
с парламентариями, населением, ра
бочими. Они просили передать со
ветским людям привет, рассказать о 
том, что делегация видела в Япо
нии. Мы постараемся выполнить эту 
просьбу, сказал в заключение А. И. 
Микоян.

(ТАСС).

Приезд в Баку Н. В. Подгорного 
и делегаций братских республик

БАКУ, 28  мая. (ТАСС). Сегодня 
сюда на празднование 150-летия 
вхождения Азербайджана в состав 
России прибыл член Президиума 
Центрального Комитета КПСС, сек
ретарь Ц К КПСС Н. В. Подгорный.

Одновременно с ним в Баку на 
торжества прибыла делегация Рос
сийской Федерации, возглавляемая 
Председателем Президиума Верхов
ного Совета РСФСР И. Г. Игнато
вым.

В эти дни Баку широко открыл 
объятия посланцам братских рес
публик, приехавшим для того, что
бы участвовать вместе с азербайд
жанским народом в его большом 
празднике. На юбилей прибыли де
легации Москвы, Ленинграда, У к 
раины, Белоруссии, Узбекистана, 
Казахстана, Грузии, Литвы, Молда
вии, Латвии, Киргизии, Таджики
стана, Армении, Туркменистана, 
Эстонии, Башкирии, Д ад естщ ,
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Возвращаясь к напечатанному г ffu e u u u c
\ Л а е й с т в е н н о гт и

К  Р А С  H O I ,
З Н А М Я

Атакуя, наступать!
Этот год поставил на газетные страни

цы важнейшую тему —  претворение в 
жизнь решений декабрьского и февраль
ского Пленумов Ц К КПСС. Наши газеты —  
областные и производственных управле
ний— стали более конкретно и целеустрем
ленно рассказывать о передовом опыте и 
тут же, вслед за рассказом, принимать ме
ры, чтобы в жизни, в работе коллективов 
оставался след, чтобы новое пускало кор
ни, приносило плоды в труде, учебе.

Такой путь прошел опыт саратовцев и 
новочеркасцев. С газетных полос он пере
шел в цехи промышленных предприятий, и 
сейчас уже заметны практические резуль
таты. На заводах «Сибэлектромотор». элек
тромеханическом, электроламповом не 
только отдельные участки, но целые кол
лективы начали работать по-новому, доби
ваясь вместе с ростом производительности 
труда более высокого качества продукции, 
—  улучшая ее прочность, надежность и 
долговечность.

Постоянные рубрики «Практическая 
школа передового опыта» и «По следам пе
редового опыта» несут читателям много 
нового и интересного. Многое берется на 
вооружение. Взять хотя бы опыт шегар- 
цев, поставивших техническое обслужива
ние тракторного парка на колеса летучих 
ремонтных мастерских. Их подвижность, 
наличие необходимого оборудования, запас
ных частей, а особенно умелых мастеров- 
наладчиков —  все это позволило так по
ставить дело, что нынче, в разгар весен
него сева, до минимума были сокращены 
простои тракторов из-за поломок или не
хватки горючего.

Таких примеров много. Есть они в акти
ве областных газет и многих га- ' 
зет производственных управле
ний. Это еще и еще раз убеди
тельно подчеркивает всю важ
ность одной из основных функ
ций газеты —  быть умелым и 
настойчивым организатором, про
водником всего нового и передо
вого в жизнь, в практику.

И все-таки, ка к  подчеркнул 
Н. С. Хрущев, «достижения нау
ки и  опыт передовиков надо не 
только показывать в печати...
Надо в каждом колхозе и сов
хозе, 8 каждой бригаде погово
рить с людьми, которые должны 
внедрять новое в производство, 
проверять и обучать эти* людей 
новым методам труда, помочь им 
освоить тот или иной передовой 
производственный процесс...»

Однако не всегда еще работни
ки  производственных управлений 
по-боевому внедряют в произ
водство новое. Часто, сказав но
вому «да», останавливаются на 
полпути, позабыв о главном —  о 
практической стороне дела, о 
внедрении его в жизнь.

Бывает так. Газета выступила 
раз: «Откорм без корма», второй:
«И полетел от уток пух ...» . Воп^ 
росы в этих материалах стави
лись конкретные —  о порочном 
стиле руководства откормсовхоза- 
ми области, о массовых обсчетах 
и обвесах. Кажется, все ясно, 
нужно принимать практические 
меры. Однако директор треста 
«Скотооткорм» тов. Ш урупов 
выступления газеты понял по- 
своему, а именно: ка к  посяга
тельство на его непогрешимый 
авторитет. Он попросту игнори
ровал выступления газеты, даже 
не счел нуж ны м прислать в ре
дакцию ответ.

После неоднократных напоми
наний ответ на второе выступле
ние газеты был получен. Но ка
кой? Одним из обоснований лик
видации птицефабрики Поросйн- 
ского откормсовхоза было: ввиду 
того, что дно пруда заросло тиной 
и кормовая база исчезла, приш
лось резко сократить поголовье 
уток.

Принципиальная ли эта оцен
ка своих действий?

Много беспорядков на строи
тельных площадках СУ-13 треста 
«Томскстрой». И они возникли 
не сегодня. Годами множась, пыш
ным букетом здесь расцвело бра
кодельство, очковтирательство, 
недобросовестное отношение к 
делу. Газета неоднократно вскры
вала недостатки, советовала,

По письму доярки
Доярка фермы № 5 совхоза 

«Рыбаловский» В. Е. Лаврова на
писала в «Красное знамя» о том, 
что в апреле анализ жирности 
молока от группы коров здесь 
полностью не брался. Председа
тель рабочего комитета профсо
юза рабочих и служащих сель
ского хозяйства и заготовок тов. 
Кондратов сообщил редакции, 
что при проверке этот факт под
твердился. Бригадиру Г. Г. Ан
дрееву указано на недопусти
мость такого положения.

каким путем их нужно устранить. Пошло
ли все это впрок начальнику управления 
тов. Кадыкову? Нет. Вместо критического 
разбора положения дел, устранения недо
статков и  наведения порядка тов. Кадыков 
встал в позу обиженного и оскорбленного 
человека. Он, придя в редакцию, в катего
рической форме потребовал опровержения. 
Опровержение писать не пришлось, а вот 
новые критические выступления появи
лись: бракоделов очень крепко отстегали 
жильцы новых домов,, учащиеся новых 
школ-интернатов. Что руководило т.' Кады- 
ковым, который так настойчиво требовал 
опровержения? Проснувшаяся совесть? 
Чувство ответственности? Или интересы 
коллектива? Ничуть не бывало. Единст
венное чувство в те минуты выпирало на
руж у: оскорбленное самолюбие.

Критика в печати —  это выражение об
щественного мнения, с которым, ка к  при
нято у нас, должен считаться каждый. Это 
положение не раз подчеркивалось в пар
тийных постановлениях по вопросам по
вышения действенности печатного слова. 
В действенности выступлений печати— ее 
сила и авторитет.

Газеты и впредь, выполняя указания 
партии, будут смело поднимать на щит все 
новое и передовое, бороться за то, чтобы 
все ценное изучалось людьми и претворя
лось в жизнь. Вместе с этим, газета не 
пройдет мимо всего чуждого и наносного, 
что сковывает инициативу людей, не дает 
им в полную силу развернуть свои способ
ности, знания, творчество в труде.
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В корреспонденции «Про
гульщиков к  ответу», опуб
ликованной в газете «Крас
ное знамя», рассказывалось 
о нарушении трудовой дис
циплины на Кетском лесоза
воде, о недостатках в воспи
тательной работе с коллек
тивом.

Эта корреспонденция об
суждалась на заседании пар
тийного бюро, намечены ме
ры для улучшения воспита
тельной работы в коллекти
ве. Утверждена новая ред
коллегия сатирической газе
ты «Вилы в бок», улучше
на работа «Комсомольского 
прожектора». Проведено со
вещание с руководящим со
ставом завода по вопросу 
усиления воспитательной ра
боты среди членов коллек
тива.

П. КО СТАРЕВ, 
секретарь Колпашев- 
ского горкома КПСС.

После статьи «Ни к  чув
ству, ни к  разуму», опубли
кованной в №  100 газеты 
«Красное знамя», Томский 
горком КПСС совместно с
райкомами пар- ___________
тии и художест
венным советом 
принял ряд мер 
по улучшению 
наглядной агита
ции в городе.
Были сняты ус

таревшие лозунги, плака
ты, витрины, определе

но, где следует обновить 
средства наглядной агита
ции. Разработаны эскизы и 
даны задания Партийным 
организациям по изготовле
нию панно, лозунгов. Часть 
их уже установлена и выве
шена на улицах города. Об
новляются средства нагляд
ной агитации и в городском 
саду.

В корреспонденции ука
зывалось на существенные 
недостатки в постановке на
глядной агитации в раЗлич- 
ных организациях и ведом
ствах. В настоящее время 
горком партии, художествен
ный совет, райкомы КПСС 
усиливают контроль за этим 
разделом работы.

Е. ИВЧЕНКО , 
секретарь Томского гор
кома КПСС.

V
Газета «Красное знамя» 

два раза публиковала сигна
лы о плохом качестве 
стружки, отгружаемой спи
чечной фабрикой «Сибирь».

Повышенная влажность 
стружки объясняется от
сутствием на фабрике су
шильного оборудования. Мы 
вынуждены отправлять ее С 
повышенным процентом 
влажности, но делаем скид
ку  в весе и цене. После вы
ступления газеты намечены 
и осуществляются мероприя
тия для улучшения качества 
стружки. Отремонтированы 
и отрегулированы станки на 
строго заданную ширину и 
толщину стружки. Постав
лены дополнительные уст
ройства для отбора щепы и 
мусора. Улучшена работа 
сит. Мы договорились с ле
соперевалочным и деревооб
рабатывающим комбинатом 
о получении большой пар
тии сухих дров, / что позво
лит уменьшить влажность 
стружки.

Фабрика создаст за лето 
запас сухих дров для выра
ботки стружки зимой.

А . ЛЕВИН, 
директор спичечной 
фабрики «Сибирь».

«Пару не хватило»:
Такой факт был зафиксиро

ван в газете «Красное знамя» 
еще 10 апреля 1963 года. Речь 
шла о затянувшемся строитель
стве бани по проспекту имени 
Фрунзе в г. Томске. Напомним 
некоторые факты из биографии 
этой затянувшейся стройки.

Баню начал строить бывший 
трест «Томскстрой», затем 
строительство ее передавалось 
«Жилстрой», теперь тоже быв
шему. Баню намечалось сдать в 
1961 году, потом в 1962, по
том...

В корреспонденции приводи
лись слова из доклада Предсе
дателя Совета Министров 
РСФСР Г. И. Воронова на 
первой сессии Верховного Сове
та РСФСР шестого созыва: «...С 
1959 года строятся бани в Том
ске, с 1958 — в городе Гатчи
на Ленинградской области. Ви
димо. таким строителям надо 
устроить хорошую «баню».

«Вани» томским строителям 
не последовало. Это видно хотя 
бы по тому, что баня по прос
п екту  имени Фрунзе fit? достро
ена и по сей день. Снова не 
хватило пару.

...Когда подходишь к выше
означенному объекту, бросает
ся в глаза лозунг: «За труд — 
источник радости!» Лозунг 
бодрит. Но бодрость тает, как 
лед в жаровне, когда вас встре
чает гулкая тишина, когда в 
пустом помещении эхом отдает
ся каждый шаг.

Нелегко разыскать на объ
екте строителей— так их мало. 
И все же встречаемся С ними.

Вот плотники Б. И. Южанина, 
каменщики А . И. Пашковского. 
Собственно, работы для них 
почти и нет. Заняты наполови
ну. Больше «околачиваются», 
как они выразились, чем рабо
тают.

«Сибсантехмонтаж» пред
ставлен двумя рабочими. Один 
из них, сантехник Юрий Гуля
ев, рассказывает:

—- До обеда не работали: не 
было электросварщика. Плохо 
снабжаемся материалами. По

ра устанавливать ванны, уни
тазы, ничего этого нет...

Не чувствуется оживления 
на стройке, хотя дел еще не
впроворот. Уложена лишь ми
зерная доля облицовочной 
плитки, не монтируется обору
дование, впереди малярные ра
боты, многое предстоит сде
лать сантехникам, электри
кам...

Руководители-Треста «Томск
строй», строительного управ
ления № 13 благодушествуют: 
«успеётся!».

Тщетно пытались мы узнать 
на площадке срок сдачи объек
та. В бригадах этого не знают. 
И не только в бригадах.

Обращаемся к  начальнику 
производственно -технического 

отдела треста «Томскстрой» 
А. Гитлицу:

— Когда будет закончена ба
ня?

— В четвертом квартале это
го года... Подождите, уточню 
сейчас. Такс... Нет, в третьем 
квартале.

На этот же вопрос исполни-

в тен и

Основательно запарились с баней строители , забыв при этом о своих 
обещ аниях и долге. Чтобы  вернуть их в чувство, н у ж н а  хорош ая встряска . 

Иначе сей объект (смотри фото) простоит в таком  неприглядном  виде

ющий обязанности начальника 
производственно - технического 
отдела СУ-13 П. Петунии с 
подъемом отвечает:

— В этом годуі
— А  точнее?
— Минуточку...
А . Гитлиц сетует:
— Оборудование для бани 

не поступало: калориферы, бой
леры, вентиляторы.

— Все это есть. — заявляет 
П. Петунии.

На стройку завезена обли
цовочная плитка, хотя и не вся. 
но бригады плиточников на 
объекте не видно. Плиточники, 
видите ли, заняты на «более 
важных» объектах. А  баня 
пусть подождет, как ждала не
сколько лет. Не к  этому ли 
клонят руководители «Томск- 
строя»?

Думаем, что довольно пере
носить сроки. Иначе виновных 
может постигнуть такая про
парка, после которой и припар
ки  не помогут.

Г. ПАВЛОВ.

Л е т я т  к о ся к и ... 
д и р е к т и в

4 апреля 1963 года в пашей газете была опубликована 
статья начальника Томского производственного управления 
П. В. Голикова «Торной дорогой директив». В ней подверга
лось критике областное управление производства и загото
вок сельскохозяйственных продуктов за обилие всевогмож- 
ных бумаг, которые потоком идут в производственные уп
равления.

Ответа на эту критику от руководителей управления га
зета так и не получила.

24 апреля этого года в статье «Производственное управле
ние или райзо?» критиковались канцелярские методы рабо
ты Парабельского производственного управления. В этой же 
статье вновь говорилось о том, что из областного управле
ния производства и заготовок сельскохозяйственных про
дуктов вновь идет поток директив и разного рода материа
лов в производственные управления.

Не внаем, заметили ли руководители этой организации 
выступление газеты. По-видимому, нет. Поэтому редакция 
вновь решила напрмнить им об этом.

В сельхозуправленье 
В разгаре работа: 
Стрекочут машинки 
И перья скрипят.
Здесь трудятся все 
До десятого пота — 
Весь день директивы 
В хозяйства летят. 
Одна за другой 
Вылетают бумажки. 
Попробуем вместе их 
С вами прочесть: 
«Сорвали заданье,
Не ждите поблажки. 
Тот час же, немедля, 
Нажмите на шерсть!» 
Другая бумажка — 
Сплошные запреты. 
Начальник ее 
Подмахнул сгоряча: 
«Нельзя! Запрещаюі 

Ни шагу от сметы! 
Иначе... в противном... 
Влеплю строгача!»
Так пишет начальник, 
Что чином повыше,
А  вот зоотехник —
По курице спец — 
Бумажку с иным 
Содержанием пишет,
И выглядит так 
Директивы венец: 
«Учтите, что курица — 
Важная птица!
И должен, как спец, 
Сообщить вам секрет: 
Куриное мясо 
Для пищи годится,
А яйца с успехом 
Идут на омлет».

Потеет весь день 
Агроном за бумагой 
И к  вечеру шлет 
Предписанье в совхоз: 
«Следите, товарищи, 
Строго за влагой, 
Поскольку она — 
Актуальный вопрос!» 
Летят директивы, 
Вдогонку — депеши,
За ними — приказов 
Бумажный поток.
В них ноги сломал бы 
Немедленно леший, 
Когда б прочитать 
Половину хоть смог. 
Приказы о севе,
Депеши о случке.
О сене, соломе 
Затронут вопрос... 
Возможности нет 
Для малейшей отлучки 
Директор надолго 
К  бумагам прирос.
А  с ним заодно:
Агроном, зоотехник, 
Прораб, плановик, 
Бригадир, инженер, 
Кассир, счетовод,
И ветврач, и веттехник, 
И главный бухгалтер,
И главземлемер.
...В сельхозуправленье 
В разгаре работа: 
Стрекочут машинки 
И перья скрипят.
Здесь трудятся все 
До десятого пота — 
Весь день директивы 
В хозяйства летят.

В. БУТ.

Человек по-прежнему
даленных поселках и с различны
ми группами населения.

После опубликования статьи 
прошло порядочно времени. Я по
интересовался, что сделано прак- 

В ноябре 1963 года газета тически. А сделано, прямо ска- 
«Красное знамя» в статье «Сред
ние цифры и живой человек» пи
сала о том, что работники идео
логического отдела Парабельского 
парткома забыли живого челове
ка, за цифрами не видели его 
нужд и запросов. В подтвержде
ние приводились многочисленные 
факты. Признав критику пра
вильной партком своевременно 
дал ответ редакции, в котором 
указывалось, что статья обсуж
дена, намечены меры по усиле
нию идеологической работы в от-
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В парткоме Томского политех

нического института нам показали 
пухлую папку с письмами науч
ных работников, служащих, вы
резками из газет, ответами обще
ственных организаций. И сказали:

— Дело Шабалы.
Игнатий Ефимович Шабала — 

главный бухгалтер института. Из- 
за своего крутого нрава он снис
кал себе незавидную славу груби
яна. Документы в папке повеству
ют о его недостойном поведении 
на протяжении многих лет. Еще в 
1953 году в «Красном знамени» 
дважды были опубликованы кор
респонденции о том, что Шабала 
оскорбляет сотрудников, унижает 
их человеческое достоинство. В 
последующие годы вновь были 
опубликованы корреспонденции о 
его грубом обращении с Людьми.

В прошлом году в «Красном 
знамени» была напечатана замет
ка «Такой характер», в которой 
приводились новые факты, свиде
тельствующие о том, что И. Е. 
Шабала ведет себя, как вельмо
жа. Он заверял, что исправится, но 
остался верен своему нраву.

И вот в этом году снова посту
пают письма от сотрудников ин
ститута в журнал «Крокодил», га
зеты «Советская Россия» и «Крас
ное знамя» о том. что Шабала 
продолжает злоупотреблять своим 
служебным положением, грубит и 
насаждает бюрократизм.

Почему он позволяет себе такое 
поведение? Вместо того, чтобы 
принципиально обсудить сигналы 
печати и сделать соответствующие 
выводы, местный комитет инсти
тута в ответах на письма в редак
цию выгораживает Шабалу и об
виняет... авторов.

Но факты — упрямая вещь. В 
одном из очередных ответов на не
опубликованное письмо в редак
цию «Красного знамени» предсе
датель месткома тов. Удут был 
вынужден признать, что «И. Е. 
Шабала часто бывает неоправдан
но резон и груб с сотрудниками 
института, о чем ему, по-видимому, 
будет сказано в товарищеском су
де».

Дважды назначалось заседание 
товарищеского суда по рассмотре
нию дела Шабалы, но он не яв
лялся.

Председатель товарищеского су
да тов. Сивков тщетно ходил с 
пухлой папкой «Дело И. Е. Шаба
лы» из месткома в партком.

Странную  позицию занял сек
ретарь парткома тов. Колесников, 
заявив:

—  Он ж е  беспартийный.
Выходит, партком может остать

ся в стороне и примириться с не
достойным поведением Шабалы, с 
тем. что он создает нездоровую 
обстановку в Коллективе.

Это не единственный слу
чай неправильного отношения ру-

Начальнииа Кривошеинсиого производственного управления Я. И. 
Христенко:

—  В газете за 22 апреля была опубликована статья'«Безработ
ные гектары». Бремени прошло достаточно. Пора ответить о при
нятых мерах.

Начальника областного управления мясной и молочной промыш
ленности В. П. Новикова и директора Томского гормолзавода В. А. 
Горбунова:

—  Напоминаем, что фельетон «Молоко течет не только по усам» 
был опубликован 10 апреля. Что сделано?

Управляющего трестом «Томскстрой» А. П. Борисова:
—  В статье «Гарантийному паспорту отказано в прописке» (см. 

газету «Красное знамя» за 28 марта) поднимались очень важные 
вопросы об улучшении качества строительных работ. Казалось бы, 
что выступление газеты должно было получить отклик. Но его нет. 
Почему?

ководителей института к  критиче
ским выступлениям печати. 29 
февраля этого года в «Красном 
знамени» была напечатана кор
респонденции «Про хвост и пост». 
В ней рассказывалось о грубом 
администрировании, злоупотребле
ниях служебным положением на
чальника экспериментально-про
изводственных мастерских инсти
тута П. Н. Мусунова. Он пресле
довал тех. кто его критиковал, до
бивался, чтобы они уволились с 
работы. Другие его деяния грани
чили с преступлением. Группа со
действия партийно-государствен
ному контролю вскрыла неблаго
видную «деятельность» Мусунова 
и рекомендовала строго наказать 
его.

Какое же решение принял рек
торат? Мусунова освободили от 
обязанностей начальника мастер
ских и... назначили старшим ин
женером научно-исследовательско
го института. Хотя по образова
нию он всего лишь техник.

Вот как мотивирует это в своем 
ответе в редакцию тов. Колесни
ков: «Учитывая, что тов. Мусунов 
П. Н. полностью признал выводы 
группы содействия, и учитывая его 
стремление исправить допущен
ные серьезные ошибки и что для 
возможно быстрого изжития недо
статков ему целесообразно порабо
тать в крупном коллективе, ректо
рат и партком сочли возможным... 
перевести его с понижением в дол
жности на инженерно-техническую 
работу».

В чем же конкретно выразилось 
стремление П. Н. Мусунова ис
править допущенные ошибки?

Об этом гов. Колесников 
почему-то не счел нужным сооб
щить редакции. Он ограничился 
отпиской, из которой не видно, ка
кие конкретные меры приняты по 
фактам, изложенным в корреспон
денции и в материалах группы со
действия партийно-государствен
ному контролю.

В мае прошлого года в «Крас
ном знамени» был опубликован 
фельетон «Душа барышника» — о 
неблаговидных поступках доцента 
механического факультета Д. К.

Нечаева, занимавшегося куплей- 
продажей легковых автомобилей. 
Ссылаясь будто бы на мнение 
общественных организаций инсти
тута, председатель месткома тов. 
Удут сообщил в редакцию: Ч В  дей
ствиях тов. Нечаева по приобре
тению и продаже автомашин нет 
нарушений ни действующего зако
нодательства, ни правил социали
стического общежития».

Так Ли Это? Человек купил ав
томобиль. длительное время ездил 
на нем, а потом продал по цене 
выше той, за которую купил но
венький. Есть ли такие нормы в 
нашем моральном кодексе?

Выясняется, что ни партком, ни 
местком не обсуждали фельетон и 
не определили своего отношения 
к нему.

Когда мы обратились к  секре
тарю парткома и сообщили ему о 
содержании ответа председателя 
месткома, тов. Колесников не 
одобрил его и обещал поговорить 
с тов. Удутом по существу вопро
са.

Но время шло, а ответа редак
ция не получила. Вот что сказал
■в беседе 15 мая тов. Удут:

— Допустили ОПЛОШНОСТЬ. 
Позднее у меня сложилось иное 
мнение о Д. К. Нечаеве.

Многие в институте возмущены 
поведением Нечаева, но он так и 
не предстал перед судом общест
венности.

В своем постановлении «О фак
тах неправильного отношения к 
критическим выступлениям мест
ной печати» бюро обкома КПСС 
указывало, что руководители 
партийных, советских и хозяйст
венных организаций, не дожи
даясь напоминаний из редакций 
газет, должны в кратчайший срок 
и по-деловому отвечать редакциям 
о конкретных мерах, принятых по 
выступлениям печати.

Как видно, руководители поли 
технического института пренебрег-1 
ли этим указанием. Они не сдела 
ли для себя необходимых выво 
дов и из постановления Ц К КПСС 
«О повышении действенности вы
ступлений советской печати».

С. ХОДОР.

жем, мало. Как и прежде, в отде
ле мне назвали уйму проведён
ных совещаний, семинаров, Ко
личество прочитанных лекций и 
докладов. Было бы хорошо, если 
бы все эти мероприятия давали 
положительную отдачу. Но беда 
ка к  рад, в том, что многие из них 
проведены впустую.

Так, в апреле были проведены 
кустовые совещаний агитаторов. 
На них подробно был обсужден 
вопрос, ка к  организовать массо
во-политическую работу на ве
сеннем севе. Более полутора не
дель ведутся весенне-полевые ра
боты, а агитаторов в поле не уви
дишь. Я побывал в двух комп
лексных бригадах колхоза «Путь 
Ленина», беседовал с колхозни
ками. Вот что мне удалось уз
нать.

Соревнование среди механиза
торов развито слабо. Агитаторы 
их работой не интересуются. Ни 
на одном тракторе я не видел пе
реходящего Красного вымпела. 
Агитаторы в поле не бывают. 
Колхозники не знают, какая 
бригада идет впереди, а какая от
стает. Боевые листки, «молнии» 
выпускаются нерегулярно, А ведь 
колхоз «Путь Ленина» находится 
под боком у работников идеоло
гического отдела парткома. Взять 
бы пойти, посмотреть, помочь на
ладить массово-политическую ра
боту. Но все сидят в кабинетах и 
чего-то выжидают.

Идеологический отдел разрабо
тал мероприятия по усилению 
массово-политической работы на 
весеннем севе, но не контролиру
ет их выполнение; Не случайно 
заместитель заведующего идеоло
гическим отделом тов. Шадрин не 
мог назвать агитколлектив, кото
рый можно бы было поставить в 
пример другим.

Мало что изменилось в работе 
с людьми в таких отдаленных по
селках района, как  Рыбное, Горо
дищи, Шаламовка, Омелич, Ш и
рокое, Кандин Бор. Нечасто вспо
минают в Парабельском партко
ме об этих поселках и их жите
лях. Лекции, доклады в этих по
селках читаются от случая к  слу
чаю, не проводятся беседы.

С начала навигации в поселки 
Рыбное и Прокоп, где ж ивут 
сплавщики, не раз приезжали 
представители Парабельского лес
промхоза. Как и всегда, их боль
ше всего интересовали хозяйст
венные дела. Ни тов. Копылов, 
начальник производственного от
дела леспромхоза, ни тов. Савин, 
главный инженер, ни тов. Федо
ров, начальник Нарымского 
сплавного участка, не нашли вре
мени прочитать лекцию или сде
лать доклад для рабочих, прове
сти беседу.

По-прежнему плохо ведется
работа с людьми в колхозе «Иск
ра».

Как видно, критика газеты не 
пошла впрок работникам идеоло
гического отдела Парабельского 
парткома.

Т. НУРИЛОВИЧ, 
наш соб. корр.

Д в а  о т в е т а
В «Красном знамени» 3 ап

реля опубликована корреспон
денция тов. Копошинской «Фо
тогонка». В нескольких фото
ателье Томска тов. Копошин
ской отказали в изготовлении 
фотокарточек для паспорта.

Редакция получила два от
вета на эту корреспонденцию. 
Директор комбината бытовой 
химии тов. Дуранов ограничил
ся отпиской Хотя прошло боль-

Вот та к  ш тука ) И это не секрет: 
Приш ел в редакцию  один ответ, 
В нем сказано , что «истину» 

искали...
А  как?.. С за кр ы ты м и  глазами.

ше месяца после опубликования 
корреспонденции, тов. Цуралбв 
пишет, что «мы установить ис
тину не можем, поэтому винов
ные не установлены и не нака
заны».

А трудно ли было установить 
«истину»? Ведь в корреспонден
ции точно указано, Что первый 
отказ тов. Копошинская полу
чила в фотоателье «Ye 13 (около 
городского сада). За это время 
можно было не раз встретиться 
с автором корреспонденции и 
уточнить детали, если они так 
требовались руководителям 
комбината.

Иной ответ прислал замести
тель начальника областного уп
равления бытового обслуживания 
населения т. Постнов. Он пишет:

«Управление бытового обслу
живания предложило комбина
ту бытовой химии организовать 
фотографирование для паспор
тов, военных билетов, пропу
сков и т. д. во всех фотографи
ях и фотоателье Томска, обес
печить их всем необходимым 
оборудованием и материалами».

Вот это ответ по существу.
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За круглым столом - 
НЕШТАТНЫЕ 

КОРРЕСПОНДЕНТЫ
28 мая проведена встреча кол

лектива редакции «Краснове 
внамвни» со слушателями шко
лы нештатных корреспондентов 
и сотрудниками нештатных от
делов гаветы.

Слушатели школы еоворили о 
том, что учеба помогает им 
овладевать основами журнали
стики. Выполнение практиче
ских ваданий по газетным жан
рам, работа в отделах способст
вуют их творческому росту.

И. М. Меренков высказал по
желание редакции болев опера
тивно поддерживать критиче
ские выступления в завете не
штатных корреспондентов.

Нештатные корреспонденты 
проводят большую работу по 
проверке писем в редакцию. 
Г. А. Деревянников рекомендует 
редакции чаще публиковать ма
териалы по сигналам читателей.

— После опубликования статьи 
в газете, — говорит нештатный 
корреспондент инженер управ

ления «Спецстрой» Ю. И. Трифо
нов, — автор не может довольст
воваться этим. Мы должны доби
ваться конкретных практиче
ских результатов.

Участники встречи обменя
лись мнениями по дальнейшей 
работе нештатных авторов.

Обучение и воспитание неотделимы
В  РЕШ ЕНИИ задач, поставлен

ны х X X II съездом партии, 
июньским, декабрьским и февраль
ским Пленумами Ц К  КПСС, большое 
место принадлежит высшей школе, 
призванной готовить высококвали
фицированных специалистов, актив
ны х борцов за претворение в жизнь 
предначертаний партии, способство
вать дальнейшему научно-техниче
скому прогрессу всех отраслей на
родного хозяйства.

Большую работу по подготовке 
кадров специалистов, широкую на
учную  деятельность ведут и томские 
вузы.

Только в университете обучается 
сейчас на всех его отделениях свы
ше 8 .4 0 0  человек —  больше, чем в 
прошлом году, на 2 .527  человек.

Ка к и в других вузах, преподава
тели университета продолжают со
вершенствовать учебный процесс, 
принимают меры по повышению ка
чества преподавания, идейно-поли
тического и методического уровня 
лекций, практических и лаборатор
ны х занятий. По итогам зимней 
экзаменационной сессии университет 
занял второе место среди вузов го
рода.

В последнее время в университе
те защищено 7 докторских и 30 кан
дидатских диссертаций, опубликова

но 719 научны х работ. Увеличился
объем госбюджетных и хоздоговор
ны х научных исследований. Многие 
из них представляют серьезный 
вклад в науку.

Однако к а к  в докладе секретаря 
парткома тов. Коломина, так и в вы
ступлениях коммунистов основной 
упор был сделан на нерешенных 
еще задачах, на промахах и недо
статках в работе партийной органи
зации и  руководства университета.

Говоря о научной деятельности, 
коммунисты отмечали по-прежнему 
недостаточный объем комплексных 
исследований, позволяющих объе
динить усилия большого коллектива 
ученых. Не случайно силы ученых 
порой используются на решение вто
ростепенных проблем. Все еще не
редко законченные научные работы 
медленно внедряются в производст
во. Работники научной части ректо
рата, говорилось в докладе, крайне 
мало занимаются коренными, пер
спективными вопросами развития 
научной деятельности в вузе.

Серьезные недостатки имеются и 
в учебной работе. Хотя общая успе
ваемость студентов повысилась, на 
отличные и хорошие оценки учится 
менее половины студентов. Многие 
пропускают занятия, не занимаются

систематически самостоятельно. А 
некоторые преподаватели равнодуш
но относятся к  прогульщикам и не
радивым. Не всегда достаточно дей
ствен контроль за самостоятельной 
работой студентов.

Нельзя сказать, что партком не 
уделял внимания вопросам учебной 
и научной работы. Нет, он не раз 
заслушивал отчеты руководителей 
некоторых факультетов, кафедр, изу
чал качество преподавания отдель
ных дисциплин, принял немало хо
роших решений. Многое из намечен
ного претворено в жизнь. В частно
сти, изменилось к  лучшему на физи
ко-техническом факультете после об
стоятельного обсуждения работы его 
деканата и общественных организа
ций. Однако коммунисты высказали 
немало и критических упреков в 
адрес парткома, отмечая не всегда 
достаточно высокий уровень его орга
низаторской работы. Коммунисты тт. 
Кортусов, Малаховский критиковали 
членов парткома за то, что некото
рые из них редко бывали на факуль
тетах, а в  связи с этим и поверх
ностно судили о том, что делается на 
них. Обсуждение ряда вопросов на 
заседаниях парткома проходило без 
достаточной остроты, партком мало 
спрашивал с некоторых коммунистов

& р / б е Я

ТОРЖЕСТВО ПОЛИТИКИ МИРА 
И ДРУЖБЫ МЕЖДУ НАРОДАМИ
СОФИЯ. 28 мая. 

(ТАСС). «Дружба и 
братство между наро
дами творят чудеса», 
«Общая цель в борьбе 
за мир против импери
ализма и колониализ
ма», «Единство в борь
бе против империали
стов, колонизато
ров, эксплуататоров», 
«СССР укрепляет все
мирное антиимпериа
листическое движе
ние», , — под такими 
заголовками централь
ные болгарские газеты 
на первых страницах 
опубликовали сегодня 
выступление главы Со
ветского правительства 
Н. С. Хрущева по ра
дио и телевидению об 
итогах визита в дру
жескую  Объединенную 
Арабскую Республику.

Публикуя выступле
ние Н. С. Хрущева, 
газета «Отечествен 
фронт» подчеркивает, 
что Асуан является 
символом советско- 
арабской дружбы. 
СССР, пишет далее 
газета, всегда будет 
оказывать поддержку 
народам, борющимся

н. с.
за свою независимость 
и идущим по пути к 
новой жизни.

ВАРШАВА, 28 мая. 
(ТАСС). Польские га
зеты на первых поло
сах сообщают о вы
ступлении Н. С. Хру
щева, по радио , и теле
видению, в котором 
подводятся итоги по
ездки г советской пра
вительственной ' деле
гац и и ‘Wr О АР :. Публи
куя  обширное изложе
ние выступления гла
вы Советского прави
тельства, газета «Жи- 
че Варшавы» подчер
кивает, что в основе 
советско-египетских от
ношений лежат всесто
ронняя помощь и 
взаимная дружба. За
головок в газете 
«Штандар млодых» 

гласит: «Дружба во 
имя прогресса и ми
ра».

ПРАГА. 28 мая. 
(ТАСС). Выступление

отклики на выступление 
по Московскому 

телевидению
Председателя Совета 
Министров СССР 
Н. С. Хрущева по ра
дио и телевидению с 
большим интересом 
встречено чехословац
кой общественностью 
и печатью. Чехосло
вацкое радио $  ^ел^и-ѵ 
дение передали под
робное изложение вы
ступления. Широко 
публикуя изложение 
выступления Н. С. 
Хрущева, газеты со
провождают его круп
ными заголовками: 
«Помощь развиваю
щимся странам — 
прочнейшая основа 
братства» («Руде пра
во»), «Дружба народов 
укрепляет мир» («Ли- 
дова демокрацие»).

ОСЛО, 28 мая. 
(ТАСС). Взаимопони
мание и сотрудниче
ство между Объеди
ненной Арабской Рес
публикой и Советским 
Союзом укрепились и

расширились, подчер
кивают многие норвеж
ские газеты в сообще
ниях из Москвы, в ко
торых излагается вы
ступление Н. С. Хру
щева по радио и теле
видению.

Газеты отмечают, 
что население ОАР 
оказало исключитель
но теплый прием со
ветской правительст
венной делегации.

КО П Е Н ГАГЕ Н , 28 
мая. ([ГАСС). Выступ
ление по Московскому 
радио и телевидению 
Председателя Совета 
Министров СССР 
Н. С. Хрущева, посвя
щенное визиту в Объ
единенную Арабскую 
Республику, — глав
ная тема сегодняшних 
центральных газет Да
нии.

Публикуя изложе
ние выступления 
Н. С. Хрущева, газета 
«Ланд ог фольк» осо
бо выделяет то место 
из выступления, где 
говорится, что помощь 
развивающимся стра
нам является интерна
циональным долгом 
СССР,

Сотрудничество 
развивается

I Р. Я. Малиновский награжден 
югославским орденом

БЕЛГРАД, 28 мая. (ТАСС). Президент Югославии, верховный главно- 
ХЕ Л ЬС И Н КИ , 28 мая. 8 командующий вооруженными силами СФРЮ маршал Иосип Броз Тито 

(ТАСС). Здесь закончила своюй принял сегодня в здании Союзного исполнительного веча Министра обо- 
работу Я.О-Я сессия советско-s  роны Советского Союза, Маршала Р. Я. Малиновского.

5 финляндского комитета по на
учно-техническому сотрудниче- 

 ̂ству. На сессии, проходившей,
$ как отмечается в коммюнике, в 
і  дружественной обстановке и 
5 атмосфере взаимопонимания,
S были подведены итоги выпол- 
S нения решений 9-й сессии ко- 
5 митета и намечены предложе- 
 ̂ния по дальнейшему развитию ^ 

$ научно-технического сотрудни-Ь 
5 чества между обеими страна-ѵ 
1 ми.

В соответствии с подписан- 
 ̂ным протоколом финские уче- 

$ ные и специалисты побывают в 
\ 1964 году в СССР и ознако- 
5 Мятся с рядом производствен- 
5 ных процессов и научных ис- 

л следований, в частности, в об- 
8 ласти подъемно-транспортного 
S оборудования, непрерывной 
а разливки стали й т. д. Со сво- 
§ ей стороны Финляндия примет 
Я и ознакомит советских ученых 
Я и специалистов, в частности, с 
N производством сложных удоб
ен рений, оборудованием фанер- 
S ных заводов и т. д.
S Стороны выразили уверен- 
Я ность в том, что взаимные по- 
8 ездки 
Я ных 
й

Во время приема президент Тито вручил Маршалу Р. Я. Малиновско
му орден Народного героя Югославии, которым наградил его за исклю
чительно высокое искусство военного командования и героизм, прояв
ленные в борьбе против общего врага, и за заслуги в развитии и укреп
лении дружественных отношений между Вооруженными Силами СССР и 
СФРЮ.

**
Сегодня советская военная делегация посетила Белградское пехотное 

училище.

Американцы хотят знать 
правду об убийстве Кеннеди

НЬЮ -ЙО РК, 28 мая. (ТАСС). 
«Американцы не верят официаль
ным сообщениям, касающимся хо
да расследований обстоятельств 
убийства Президента Дж. Кенне
ди», — пишет корреспондент га
зеты «Нью-Йорк уорлд телеграм 
энд сан» К. Диксон. Он совершил 
поездку протяженностью в 5.000 
миль. по многим штатам С Ш А  с 
целью выяснить отношение са
мих американцев к  расследова
нию, которое вот уже больше ше
сти месяцев проводят федераль- 

і советских и сЬинских ѵче-S  ?ое 6юр0 Расследований, комиссия 
и специалистов бѵдѵт спо-^ У о РРена 11 ДРУ™е правительствен- 

„ n e ! , l ! »  yT сии 8 ные органы. «Я не встретил ни

^Страницу за страницей я про
сматривал позже записи бесед и 
всюду находил откровенно выра
женное недоверие и подозрение 
относительно событий в Далласе».

ГЛУБОКОЕ
СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
ДЕЛИ, 28 мая. (ТАСС). Первый 

заместитель Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгин 
и сопровождающие его лица, а так
же посол СССР в Индии И. А . Бе
недиктов посетили резиденцию 
скончавшегося вчера Джавахарла- 
ла Неру и возложили у гроба по
койного венки от Председателя 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щева, Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева, от правительства 
СССР. А . Н. Косыгин от имени 
Н. С. Хрущева, Л. И. Брежнева, 
Советского правительства и всего 
советского народа -выразил глубо
кие соболезнования дочери покой
ного Индире Ганди, а также его 
сестре губернатору штата Ма
хараштра Виджайя Лакшми Пан- 
дит.

КРЕМАЦИЯ 
ТЕЛА НЕРУ
ДЕЛИ, 28 мая. (ТАСС). Сего

дня во второй половине дня тело 
скончавшегося вчера премьер-ми
нистра Индии Джавахарлала Неру 
было доставлено на орудийном ла
фете из его личной резиденции к 
месту кремации на берегу реки 
Джамны. Сотни тысяч индийцев, 
пришедших проводить в последний 
путь выдающегося деятеля Ин
дии, и прибывшие на похороны 
иностранные представители на
блюдали, как тело Неру переноси
ли с лафета к  погребальному ко
стру. По старому индийскому обы
чаю, один из родственников покой
ного— Санджайя, внук Неру, раз
водит огонь. Пламя охватывает все 
сооружение, на котором покоится 
тело Джавахарлала Неру.

Уступка западногерманским 
реваншистам

НЬЮ -ЙОРК, 28 мая. (ТАСС). Соеди
ненны е Ш та ты  подписали два согла
ш ения  со странам и — уч а стникам и  
Европейского  объединения по  атом
ной энер ги и  (ЕВРАТОМ). сообщает 
корре спондент газеты  «Н ью -Й орк 
тайме» из Брю сселя. В соответствии 
с первым соглаш ением ам ерикан 
ска я  ком иссия  по атомной энергии 
продаст ЕВРАТОМУ 770 ф унтов п л у 
тония  и  неустановленное количество 
обогащ енного урана. Часть плуто 
ния, к а к  подчеркивает корре спон 
дент. будет использована на «экспе
рим ентальны х предприятиях» е 
К арлсруэ (Западная Германия). По 
втором у соглаш ению  С Ш А  и 
ЕВРАТОМ обязую тся  проводить «си 
стем атический  и  ш и р о ки й »  обмен и н 
ф ормацией по  созданию  и  испол ьзо
вани ю  б ы стродействую щ и х ядер- 

н ы х  реакторов. По словам ко р р е с 
пондента. обе стороны  считаю т эти 
соглаш ения «дверью, ведущ ей к  
полной кооперации в атлантическом  
партнерстве». К а к  известно. Запад
ная Германия является полноправ 
ны м  членом ЕВРАТОМа.

8 собствовать взаимопониманию S 
8 и дальнейшему развитию дру-й 
8 жественных связей между обеи-н 
^  ми странами.

одного человека, который бы ве
рил, что все сказанное ему об об
стоятельствах убийства Кеннеди 
является правдой», — пишет Д ик
сон.

$

РЕ С П УБЛ И КА НИГЕР. Это отсталая аграрная страна 
с примитивным земледелием и скотоводством. Француз
ские колонизаторы оставили республике тяжелое наслед
ство.

В стране нет современной промышленности. Ремеслен
ники в кустарных мастерских изготовляют ткани ярких 
расцветок, кожаные мешки, портфели, чемоданы, изделия 
из меди и серебра.

На снимке: пошивочная мастерская в городе Ниамей.
(Фотохроника ТАСС).

за формальное отношение к  поручен
ному делу.

Большинство выступавших на со
бр а ни и  подробно анализировало со
стояние полйтико-Ьоспитательной 
работы в университете. Вопрос о 
воспитании студентов, по сути, стал 
основным в ходе обсуждения отчет
ного доклада парткома. И это, пожа
луй, не случгйіно. В этом учебном 
году в университете было несколько 
случаев крупны х срывов в воспита
тельной работе на многих факульте
тах. Факты нарушения учебной дис
циплины студентами, отдельные 
аморальные проступки, случаи де
магогического поведения в среде 
студенчества стали возможными 
там, где партийные организации фа
культетов ослабили свое влияние на 
руководство учебно-воспитательной 

работой. Так, кстати сказать, обсто
яло дело до недавнего времени на 
физико-техническом факультете, где 
бывший секретарь партбюро тов. Го
рохов занимал беспринципную пози
цию в вопросах воспитания студен
чества. За Весь отчетный год на фа
культете состоялось всего одно пар
тийное собрание. Один этот факт 
свидетельствует о том, насколько 
приниженной здесь была роль пар
тийной организации в ж изни фа
культета. И  партком длительное вре
мя мирился с этим!

Коммунисты отмечали малую эф
фективность и действенность полити
ко-воспитательной работы. Многие 
преподаватели-коммунисты не только 
не ведут воспитательной работы со 
студентами, но даже считают для се
бя большим трудом бывать в обще
житиях, встречаться со студентами 
во внеучебное время, принимать 
участие в различных массовых сту
денческих мероприятиях.

Об этом говорили секретарь парт
бюро историко-филологического фа
культета тов. Матющенко, декан 
юридического факультета тов. Лю
бавин, ректор университета тов. Да
нилов, комендант студенческого об
щежития № 4 тов. Владимирова и 
другие.

Правильно отмечалось на собра
нии, что в политико-воспитательной 
работе не должно быть кампанейщи
ны. Она должна проводиться посто
янно, с первых дней поступления 
студента в вуз. Причем основными 
средствами воспитания должны быть

—об этом шел разговор 
на отчетно-выборном 
партийном собрании 

в университете

убеждение, индивидуальная работа 
со студентами, создание обществен
ного мнения вокруг нерадивых.

На ряде факультетов ослаблена 
работа с активом студенческих 
групп, с комсомольцами. Помощь 
факультетских партийных организа
ций комсомольцам, по заявлению на 
собрании секретаря комитета 
ВЛКСМ тов. Свиридова, порой носит 
эпизодический характер. Иногда 
комсомольские организации факуль
тетов плохо решают коренные вопро
сы, связанные с повышением каче
ства учебы студентов, мало проявля
ют инициативы. При умелом же ру
ководстве со стороны партийных ор
ганизаций они могут стать хороши
ми их помощниками в борьбе за вы
сокую успеваемость и дисциплину 
студентов.

Воспитание и обучение неотдели
мы. Мысль об этом красной нитью 
проходила через выступления ком
мунистов. Многое говорилось о не
обходимости дальнейшего повыше
ния качества преподавания. В этих 
целях следует улучш ить работу 
творческих и методологических ка
федральных и межкафедральных се
минаров, усилить контроль за каче
ством преподавания, помогать повы
шать педагогическое мастерство мо
лодым преподавателям. Коммунисты 
критиковали учебную часть ректора
та за кабинетный стиль руководства 
учебной работой. Представители рек
тората, говорилось на собрании, 
должны глубже изучать положение 
дел на кафедрах и факультетах.

Важнейшую роль в воспитании 
научного мировоззрения у студентов 
играют общественно-политические 

науки. Большинство преподавателей 
кафедр общественных наук читает 
лекции и ведет семинарские занятия 
на высоком уровне, обеспечивая глу
бокие и прочные знания у  студен

тов. И все же в преподавании обще
ственных наук, в организации само
стоятельной работы студентов Но 
этим дисциплинам есть еще сущест
венные недостатки. Об этом свиде
тельствуют такие факты. Б зимнюю 
экзаменационную сессию 21 студент 
не получил зачета по истории 
КПСС. Из 955 студентов, сдававших 
экзамен по политэкономии, только 
152 получили отличные оценки, а 
3 0 9 — удовлетворительно и 17 —  
неудовлетворительно. Одна треть 
экзаменовавшихся по философии по
лучила оценку удовлетворительно.

Все это свидетельствует о том, 
что преподаватели должны изучать 
и хорошо знать каждого студента, 
контролировать его самостоятель
ную работу не только накануне эк
заменационных сессий, но и на про
тяжении всего семестра, лучше вни
кать в жизнь студенческих групп.

Многие выступавшие говорили о 
необходимости улучшить идейно-по
литическое воспитание научных ра
ботников. Повышение идейно-поли
тического уровня должно стать орга
нической потребностью каждого пре
подавателя. Парткому нового соста
ва следует больше интересоваться 
тем, ка к  преподаватели пополняют 
свой идейно-политический багаж и 
ка к  применяют полученные знания 
на практике.

Отчетное партийное собрание 
прошло при большой заинтересован
ности коммунистов в резком улуч
шении всей партийной работы в 
университете. Коммунисты внесли 
много ценных предложений, дав на
каз новому составу парткома устра
нить отмечавшиеся на собрании не
достатки.

На собрании выступил секретарь 
обкома КПСС тов. Кузнецов. Избран 
новый состав парткома.

Г. НИКОЛАЕВ.
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ВЫСОКИЕ ПРИВЕСЫ— 
Д Е Ш Е В О Е  МЯСО

И летом интенсивный откорм
Животноводы нашего управления 

уже не первый год успешно ведут 
интенсивный откорм скота зимой. 
Преимущества такого метода от
корма доказаны практикой и ни у 
кого не вызывают сомнений. Но 
вот наступает лето, зеленеют лу
га, и некоторые животноводы стре
мятся свернуть интенсивный от
корм. А зря. Метод интенсивного от
корма в летнее время дает еще боль
ший эффект, чем зимой.

Давайте разберемся, чем же вы
годно лето для интенсивного откор- 

Во-первых, летние корма всег-

привеса —  6,5 центнера. .На один 
центнер привеса в летний период за
трачено 3,5 человеко-дня. В 1962  г., 
более благоприятном по погодным 
условиям, летом эти животноводы 
откормили 160 голов живым весом 
по 2 5 0 — 270 килограммов каждый 
теленок, со среднесуточным приве
сом по 1 .400 граммов.

Этот пример убеждает в выгодно
сти применения метода интенсивно
го откорма скота в пастбищный пе
риод.

Недавно у  нас состоялось сойе- 
да дешевле, зна- попОПСШОСШПО̂ ПСШППОПСЮПППОСШСЮООПСШПСЗОПППООСЗОООПОиОППСШПООПОаОіЭООПОиасЦ 
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а
бестоимость при
веса. Во-вторых, 
облегчен уход за 
скотом, совсем 
отпадает раздача 
грубых кормов —  
работа трудоемкая и отнимающая зи
мой у  животновода много времени. 
В-третьих, телята летом, нак пра
вило, здоровее. И это вполне по
нятно— нет грязи, сырости, всегда 
чистый, свежий воздух. Зелень —  
прекрасный источник протеина, ми
неральных веществ и витаминов, 
поэтому молодняк не испытывает 
недостатка в этих важных вещест
вах. Да и вообще летний рацион по 
своему составу значительно богаче 
зимнего по своей питательности.

Летом прошлого года животново
ды управления развернули соревно
вание за получение килограмма при
веса от каждого животного в сутки. 
Там, где правильно использовали 
возможность метода интенсивного 
откорма скота в пастбищный период, 
получены хорошие результаты.

Так, в колхозе «Роцсия» за лето 
среднесуточный привес каждого ж и
вотного составил 820 граммов, в 
колхозе имени Кирова —  8 50  грам
мов. Первое место в соревновании 
заняли скотницы колхоза имени 
Ленина А. Г. Ракчеева и М. И. Ка- 
чина, получившие за весь период 
летнего откорма по 950 граммов 
среднесуточного привеса от каждо
го животного. В 1963  году в пер
вые два месяца нагула, когда паст
бища были хорошие, животные дава
ли даже без подкормки концентра
тами по 1 .100  —  1 .200  граммов 
привеса в сутки. Но с 20 июля на
ступила сильная жара, пастбища 
резко ухудшились, поэтому во вто
рой половине откорма привесы зна
чительно снизились и составили по 
750  —  8 00  граммов. Вот почему 
среднесуточный привес за летний 
период по стаду Ракчеевой и Качи- 
ной (всего 300 животных) составил 
950  граммов. Средняя себестоимость 
центнера привеса за 1963  год здесь 
составила 44 рубля 85 копеек, рас
ход кормовых единиц на 1 центнер

гона —  отличный водопой. Места 
стоянок подобраны так, чтобы к  это
му месту были хорошие подъездные 
пути. Это -— важная деталь. Ведь 
большую часть суток телята нахо
дятся в загоне, сюда ежедневно —  
даже по нескольку раз в день— под
возят зеленый корм. Пасутся же те
лята дважды в день: утром по холод
к у  часа 1,5 —  2 и столько же ве
чером, когда спадает жара. По суще
ству для них это как  прогулка.

Мы стараемся пасти телят не 
больше четырех часов і  

чтобы 
съедал

ЗюошэсшасшпсзаааосшоосшпаосюасшсшсюопЕшаапапппсзпппИсшсшоппапааппааоаооскЯ

щание скотников, пастухов, специа
листов хозяйств. На этом совещании 
мы обсудили итоги летнего интен
сивного откорма прошлого года и 
пришли к  единодушному мнению —  
применять этот метод и в это лето.

Скотники нашего управления взя
ли на себя обязательство добиться 
нынче за'лето на интенсивном от
корме без использования концентра
тов по 950  —  1 .0 0 0  граммов сред
несуточного привеса от каждого ж и 
вотного. Мы подсчитали, что приве
сы, полученные при откорме без 
концентратов, стоят очень дешево—
45 рублей 17 копеек центнер. От
корм скота в летЬий период позво
лит полнее использовать многолет
ние и однолетние пастбища, особен
но в этом году, когда ощущается не
достаток концентрированных кормов.
Для получения высоких привесов в 
наших хозяйствах будет интенсивно 
использоваться каждый гектар по
севов кормовых культур, сеяных и 
естественных трав.

К а к  практически у  нас будет про
ходить летний откорм нынче? Теля
та сформированы в гурты  по 50 —
100 в каждом. Больше ста телят в 
одном гурте держать нецелесообраз
но. В большом стаде телята ведут се
бя беспокойно, вытаптывают паст
бище, да и пастухам труднее усле
дить за животными.

.Нынче рост травы на полях за
держался, но думаем, что к  1 июня 
пастбища будут уже хорошими. С 
этого дня 'м ы  и начнем летний от
корм. Как и раньше, будем старать
ся ка к  можно меньше расходовать 
концентратов. По существу зерно бу
дем давать только, когда начнется 
уборка хлебов. До этого времени те
лята будут питаться сочными зеле
ными кормами. Все лето откормоч
ные гурты  проводит на пастбище.
Там устроены загоны с навесами.
Здесь же передвижные домики для 
пастухов. Поблизости у  каждого за-

і день. А 
теленок 

много зе
лени, косим ее и 
наем животным в 
загоне. Конечно, 
в каждом загоне 
есть мел, соль. 

Хороших естественных пастбищ у 
нас мало, да и на одной траве доб
рых привесов не Получишь. Поэтому 
специально для телят поблизости от 
загонов мы сеем различные смеси—  
вико-овсяные, горохо-овсяные, тур
непс, свеклу, картофель. И по мере 
созревания каждой культуры скарм
ливаем их телятам.

Откорм телят длится 90 дней. 
В последний месяц, непосредствен
но перед сдачей животного на мя
со, мы усиливаем рацйон. Тут уж  
идут в корм и концентраты. Это оп
равдывает себя. Таким образом, те
ленок в возрасте 17 —  18 месяцев 
весит до 2,5 центнера и больше.

В этом году нам Предстоит откор
мить 5 .700 телят. Большую часть 
этого поголовья, откормленного ле
том на дешевых кормах, сдадим 
осенью. Остальных телят откормим 
к  концу года и к  началу первого 
квартала.

Вот уже три года в хозяйствах 
нашего управления успешно приме
няется метод интенсивного откорма. 
И все три года в основном пастуха
ми откормочных гуртов работают од
ни и те же люди. Все они добросове
стно относятся к  делу. У  нас не бы
ло случаев, чтобы по вине пастуха 
погиб теленок. Вообще на откорме 
почти стопроцентная сохранность 
молодняка.

Скотники-пастухи хозяйств начи
нают соревнование за высокие при
весы скота на откорме. Наши пасту
хи соревнуются друг с другом и с 
пастухами соседних управлений —  
Кривошеинского и Бакчарского. Уже 
теперь в большинстве хозяйств Ча- 
инского управления себестоимость 
центнера привеса мяса в пастбищ
ный период равняется 47 рублям, а 
откормленный ими скот имеет хоро
шую упитанность.

Ю. ЗЕМЕЛЕВ, 
старший зоотехник Чаинского 
производственного управления.
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это !
I интересно;
 ̂ Сейчас в каждом со- } 

} ветском автомобиле 3 — / 
} 7 к г  пластмассовых де- { 
j  талей. К  1970 году эту } 
} цифру намечено довести } 
} до 80 кг. После замены j 
{ всех возможных металли- { 
/ ческих деталей на пласт- {
{ массовые автомобиль бу- { 
} дет на 400 кг  легче! /

*** }
/ На вспаханном поле {
{ расстелены две географи- }
{ ческие карты. По ним три {
{ раза «прогулялся» гусе- '
} ничный трактор. Карты, {
J естественно, преврати- }
} лись в бесформенные }
} грязные комки. Но когда '
\ их помыли и разгладили }
; щеткой, они полностью }
{ приняли первоначальный {
{ вид. Секрет этих карт — /
/ в бумаге. Технология ее '
{ производства разработана j 
{ в Швейцарии. Карты, от- >
{ печатанные на такой бу- }
* маге, будут практически }
\ вечными. Это особенно }
} важно для геологов, путе- '
{ шественников — всех, t 
5 кому приходится ПОЛЬЗО- } 
{ ваться ими в любую пого- }
I ду. !

Д Е Л А
М И Н У В Ш И Х

Д Н Е Й

В. Ф. Комиссаржевская 
на томской сцене

Река, объятая покоем, 
Замедлила в ночи свой 

бег.
Стоит береза над рекою, 
К ак одинокий человек. 
Ее трепещущие ветви

j Кит свободно проплы- } 
t вает за час 40 километ- {
} ров, дельфин — до 60 }
{ километров. Все эти ре- *.
} корды побивает меч-ры- /
J ба. Она может развить { 
t скорость до 97 километ- }
} ров в час.
! ѵ  \
\ За 70 лет жизни чело- {
J век выпивает и получает *
J с пищей свыше 60 тыс. і 
{ литров воды, съедает {
} больше 11 тыс. к г  угле-} волнует, а для томичей, при- 
} водов, около 2 ,5  тыс. к г  { ехавших в столицу впервые 
і  белков и почти столько ! „ „  туристск„  путевкам. она

радостна особенно. За десяти- 
І Ежегодно на Земле \ Дневное пребывание в Москве

Тревожно тянутся к
луне...

Она задремлет на
рассвете

И будет вздрагивать во 
сне.

В. Ш УСТЕР.
Фото В. Куке ля.

ЗДРАВСТВУЙ, МОСКВА!
По туристским путевкам

Встреча с Москвой всегда

же жиров.

Земле }
{ рождается около 2 млн. j томичи посетили музеи, Тре- 
} слонов и приблизительно f ТЬЯковскую галерею, Выстав- 
* столько же умирает. Д о л -} „

J к у  достижении народного хо
зяйства СССР и много истори-

, лтг.,ят лттл„ „  „  і  ческих и революционных мест.J стоит только  слону по- і
\ чувствовать приближение { Мастер Г. Барановская, сле- 
і смерти, к а к  он идет к  р е - } сарь С. Булатов, товаровед
У ке  или  болоту и тонет. } А. Турова, каменщик Г. Нага-

(ТА С С ). j  ев, врач Н. Волошина с боль-
_______________________________ J  шим интересом знакомились

со столицей. В распоряжение 
туристов были предоставлены 
автобусы и опытные экскур 
соводы.

В эти дни из северного пор
та столицы на теплоходе груп
па машиностроителей-томичей 
отправилась в двадцатиднев
ное увлекательное путешест
вие по маршруту Москва —  
Астрахань— Москва.

За лето в столице побывают 
по туристским путевкам 850 
тружеников Томской области.

Л. ШВАРЦ.
г. Москва.

Это было в теплые майские 
дни 1909  года. Огромная тол
па стояла у  входа в общест
венное собрание (теперь 
Дом офицеров). Каждый хотел 
попасть в зал, но счастлив
цев, обладавших билетами, 
было не так много...

В этот день драмой Г. Ибсе
на «Кукольный дом» в Томске 
начала свои гастроли знаме
нитая русская актриса Вера 
Федоровна Комиссаржевская. 
Вернувшись в 1908  году из 
длительной поездки в Амери
ку , Вера Федоровна вместе с 
собранной ею труппой выеха
ла в длительное турне по Рос
сии. Она привезла сибирякам 
классический репертуар, игра
ла любимые демократическим 
зрителем роли.

Одной из таких ролей и бы
ла роль Норы из «Кукольного 
дома», утверждавшая свободу 
и независимость женщин. Би-

Тайны Солнца— 
языком кибернетики

Советские ученые впервые 
предложили применить методы 
кибернетики для решения проблем 
астрофизики. Суть предложения 
состоит в том, чтобы рассматри
вать Солнце как «черный ящик». 
В это понятие для кибернетиков 
входит любое непрозрачное 
устройство, внутрь которого не 
удается заглянуть.

Если подойти с этой точки зре
ния к  Солнцу, то известен только 
«вход» и «выход» этого тела. На 
«входе» — ядерные силы, возму
щающие нашу звезду изнутри. 
«Выход» «черного ящика» — 
Солнца — пятна, всплески, фа
келы на его поверхности и са
мо излучение.

В беседе

леты на этот спектакль, как, 
впрочем, и на все остальные, 
были раскуплены задолго до 
начала гастролей. В «Норе» 
В. Ф. Комиссаржевская имела ог
ромный успех. «Мы видели эту 
пьесу несколько раз, —  писала га
зета «Сибирские отголоски», —  и 
обставленную значительно лучше. 
Но такого сильного впечатления, ка 
кое дала В. Ф. Комиссаржевская, 
нам еще не приходилось испыты
вать. Это была не игра, а действи
тельность, полная реальности. Сцена 
совершенно забывалась».

Такой же восторженный отзыв га
зета поместила -и на постановку 
пьесы А. Н. Островского «Дикарка», 
в которой Вера Федоровна исполняла 
роль Вари. «Надо действительно 
иметь мощный творческий дар, —  
писал рецензент,— чтобы силой его 
создать такой образ, который имел 
в виду автор. Особенно сильное, 
неотразимое впечатление получи
лось от сцен Вари с Ашметьевым. 
Тут у ж  положительно • нельзя было 
разобрать, где кончается сцена и где 
начинается жизнь».

Огромный успех сопутствовал 
В. Ф. Комиссаржевской в ее корон
ной роли —  Ларисы в «Беспридан
нице» А. Н. Островского.

Особенно горячо принимало зна
менитую актрису студенчество. Том
ские студенты знали, что в дни ре
волюционного подъема Вера Федо
ровна организовывала концерты, 
сборы с которых шли на нужды ре
волюционных круж ков, на помощь 
студенческому движению, выступала 
с чтением революционных стихов. И 
учащаяся молодежь Томска чество
вала не только великую актрису, но 
и выразительницу передовых демо
кратических идей.

Покидая Томск, В. Ф. Комиссар
жевская обещала в скором времени 
снова побывать в нашем городе и в 
январе 1910  года даже прислала из 
Средней Азии телеграмму о том, что 
в феврале приедет. Но этим планам 
не суждено было сбыться. Вскоре 
Вера Федоровна скончалась в Таш
кенте от черной оспы.

Томские студенты организовали 
сбор средств на венок любимой а к
трисе. В. СЕМЕНОВ.

Заметки фенолога

— Товарищи! Мы должны бороться с бездельниками, ко
торые только и делают вид, что что-то делают!!

Рис. А. Завьялова.

ПЕРВАЯ ГРОЗА
С лы ш иш ь, к а к  где-то далеко-далеко за холм исты м  

горизонтом  гл ухо  зарокотал гром?
Перестала ш ум еть на березах и о си н ка х  молодая 

кл ейкая  листва. Природа насторож илась... Замерла в 
ож идании чего-то неизвестного . Только  ж и вое  спеш ит 
спрятаться . И н сти н кт  самосохранения заставляет ун о 
сить  ко го  ноги , а ко го  кры л ья  в укром ное место.

В о гром ны й м ур аеейии к-иопну, что выстроен под 
старой, развесистой елью, со всех конц ов , по едва за
метным «тропинкам» спеш ат его обитатели. Д еж ури в 
ш ие по дому муравьи торопливо в таски ва ю т в покои 
маленькие, беленькие к у к о л ки -л и ч и н к и , которы е они с 
самого утра  повы таскивали н а р у ж у , чтобы  те погре
лись на солны ш ке. Те самые л и ч и н ки , в ко то р ы х  хр а 
нится потомство великого мур авьи ного  государства.

Заволновались, тревож но загудели пчелы , собирая 
медовую росу  на первы х цветах. Страх перед дождем 
заставляет их , не набрав меда, забираться в свои доми
ки -ул ьи . Только  самые трудолю бивые, хотя  такая  раз
ница у  пчел почти исклю чена и правильнее будет с ка 
зать, — самые отчаянны е и спуганно  посматриваю т 
больш ими стекляш кам и глаз на небо, не желая п о ки 
нуть  цветок, не н агрузи вш ись нектаром .

У входа в улей образовался затор: задние напи раю т 
на передних, с лугов и полей возвращ аю тся все новые 
и новые рабочие пчелы . Что случилось? Вскоре дело 
выяснилось .

У входа в улей постоянно находится н есколь ко  дю 
ж и х  пчел-часовы х. И когда  обитатели этого  улья , по
чуяв гр озу , стали скапл иваться  у  входа, то с ними хо 
тела проскочитъ  чуж ая  пчела. Но не тут-то  было: часо
вые немедленно об наруж или ч у ж а к а  и, схватив  его кто  
за голову, кто  за кр ы л ья , старались выдворить. Ч уж а к  
упирал ся, потому и создалась толчея у  входа.

А на чистое небо из-за леса, из-за дальних холмов 
выползала синяя туча . Она, к а к  бы играя , кл уби лась , то 
и дело меняя свою  о кр а с ку . Ч и р кн ул а  стремительная 
молния, вспорола полнеба, озаряя и без того  еще свет
лы й день ф осф орическим светом. И почти сразу  же 
ударил мощ ный раскат грома. Совсем пр и ти хл и  де
ревья, трава, цветы. М уравейник казался необитаемым. 
Запоздавш ие пчелки торопливо ны ряли с высоты  и 
скры вались  в свои до м ики . Только  часовые то и дело 
выбегали н а р у ж у  и , не заметив н ичего  подозрительного, 
вновь скры вались  в ульях.

Вот совсем близко  расколол небосвод р е зки й , сухой 
треск . Налетел сил ьны й, поры висты й  ветер. Заш умела 
тайга , понесло, за кр у ж и л о  по деревенской улице гл у 
пы х к у р , о бры вки  бум аги, клочья прош логоднего  сена. 
Подняло ту ч и  пыли. Солнце, и спугавш ись , ны рнуло  за 
ту ч у  и больш е не показы валось. Ж алобно и нудно за
скрипела высохш ая осина, с тя ж к и м  стоном ухн ул а  на 
землю  старая ель, не выдержав напора.

О чистив зем лю  от мусора, ветер у ти х . Ударились о 
землю первые кр уп н ы е , величиной с го рош ину, капли 
дождя. Первая напля, вторая, третья. И вот уж е  хлы нул 
сплош ны м  потоком  по-настоя цему веселый, ш ум ны й 
летний дождь.

А гром , весело пророкотав  по небосводу, покатился  
дальше...

В. СОМОВ.

корреспондентом 
ТАСС один из 
создателей ново
го метода радио
астроном Борис 
Пановкин сооб
щил:

— Несмотря на 
то, что изуче
нием Солнца за
нимаются уже 
много веков, до 
сих пор не уда
валось нащупать 
связь между ты
сячами собран
ных фактов.

Кибернетиче
ский метод в 
астрофизике по
зволил создать 
теоретиче с.к у  ю 
модель Солнца, 
в которой пора
зительно увязы
ваются все на
копленные уч.е- 
ными данные о 

нашей звезде.

ПАРАШ Ю Т НЕ РАСКРЫ ЛСЯ...
Неподалеку от одного из южных городов Советско

го Союза на тренировочные сборы собрались ведущие 
спортсмены- парашютисты. Был среди них и 23-лет
ний Юрий Беленко — лейтенант Советской Армии, 
мастер спорта, член сборной национальной команды 
СССР, девятикратный рекордсмен мира. Несмотря на 
свою молодость, он успел уже совершить около 900 
прыжков, успешно выступал на многих международ
ных соревнованиях, требовавших максимального на
пряжения всех сил, воли и мастерства. И всегда 
прыжки проходили гладко, без аварий и происшест
вий. А тут вдруг во время обычной тренировки возь
ми и случись такое...

Спортсмены совершенствовались в прыжках на точ
ность приземления с высоты 1.000 метров. Один за 
другиц покидали они самолет, в небе расцветали на
полненные воздухом купола парашютов. Но что это?! 
У  одного Іі8  спортсменов не раскрылся главный пара-> 
шют. С земли было видно, как вскоре сработал запас
ной, но и он, видимо, под напором сильной воздуш
ной струи запутался в стропах нераскрывшегося 
главного парашюта. На какое-то мгновение люди на 
земле оцепенели, а парашютист продолжал беспомощ
но падать.

— «Стол», быстрее «стол»! — закричал ефрейтор 
Анатолий Чекирда и бросился к брезенту. За ним 
устремились и другие парашютисты. Они сразу поня
ли намерение товарища: попытаться поймать стреми
тельно падающего парашютиста, не датъ ему разбить
ся о землю. Но ведь «стол» для укладки парашютов— 
это всего-навсего узкая брезентовая полоса, похожая 
на большое полотенце — метр в ширину и двенад
цать в длину. Попробуй угадать, где именно упадет 
парашютист. Раздумывать было некогда — в распоря

жении спасателей оставались считанные секунды. 
Схватив «стол», парашютисты помчались к месту ве
роятного приземления своего товарища. Бежать в ком
бинезонах и четырехкилограммовых ботинках было 
тяжело и неудобно, но об этом никто не думал. Те
перь была уже дорога каждая доля секунды.

Едва спортсмены успели приготовиться к приему 
падающего товарища, он буквально свалился им на 
головы,.чуть не сбил одного из них. Еще мгновение, и 
парашютист «промазал бы». Чекирда резко рванулся со 
«столом» вправо и подсек его. Удар был настолько 
силен, что парашютист не удержался на «столе» и 
упал на землю, но амортизация сделала свое дело 
Свершилось чудо: Юрий Беленко (это был он) отде
лался лишь травмой ноги. Ему немедленно оказали 
медицинскую помощь, а затем отправили в Централь
ный институт травматологии и ортопедии Министер
ства здравоохранения СССР.

— О чем я думал? — рассказывает Ю. Беленко. — 
Пожалуй, ни о чем. Старался распутать стропы пара
шюта. Понимал, что такое быстрое падение ваймет 
примерно минуту. В последний момент я посмотрел 
вниз, увидел людей, бегущих к месту моего падения. 
Мелькнула мысль: как лучше упасть? Я крепко свел 
ноги вместе, собрался весь в комок, напружинился 
до предела. На кого-то падал, но не видел. Потом силь
ный удар. Ловко подсекли меня ребята! Теперь, как 
видите, все в порядке...

Известная советская парашютистка, неоднократная 
рекордсменка мира заслуженный мастер спорта СССР 
Галина Пясецкая сказала: Случай с Юрой Беленко 
поистине уникальный. До этого, по-моему, еще нигде 
и никогда не ловили парашютистов на «стол».

(АПН).
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С каждым годом в наших горо
дах появляется все больше но
вых современных зданий! Мно
гие из них имеют балконы. 
Как ни странно, чаще всего они 
становятся местом свалки всего 
ненужного в хозяйстве. А между 
тем, здесь можно устроить бесед
ку, организовать небольшой цвет
ник. Если в квартире балкона нет. 
то для озеленения дома можно ис
пользовать окна, к которым кре
пятся цветочные ящики.

Чаще всего цветочные ящики 
устанавливают у ограждающей 
решетки балкона. В таком случае 
отпадает необходимость в устрой
стве специальных креплений. Од
нако этот способ не самый луч
ший-

В ряде случаев он .........  ■
вовсе непригоден.
Ведь цветы в ящиках, 
расположенных с внут
ренней стороны балко- __________
на со сплошным ограж- 
дением, из-за недостатка света, не 
могут нормально расти и разви
ваться. Поэтому лучше устанавли
вать ящики с наружной стороны 
балкона. Правда, для этого необ
ходимы специальные металличе
ские крепления. Располагать ящи
ки можно в нескольких вариантах. 
Например, снаружи ящики можно 
укреплять в верхней части решет
ки или наверху бетонной балю
страды балкона. В такие ящики 
обычно садят невысокие и свето
любивые цветы (вербену, гвозди
ку, настурцию, петунию и др). 
Цветочный ящик размещают и на 
выступе плиты с наружной части 
балкона. В таком ящике, укреп
ленном специальным устройством, 
можно садить вьющиеся растения 
(ипомею, бобы садовые, душистый 
горошек, настурцию). Они будут 
оплетать балконную решетку. С 
наружного края можно посадить 
обычные цветы (вербену, низкую 
настурцию, герань «метеор», 
львиный зев, гвоздику, табак и 
ДР-).

Наружные ящики следует раз
мещать только при глухих бетон
ных ограждениях и на балконах 
небольшой ширины.

Когда ящики будут укреплены, 
их заполняют плодородной просе
янной землей, перемешанной с 
песком. Чтобы не образовались

воздушные мешки, землю надо 
выровнять. Затем ее поливают во
дой и садят цветы. В условиях 
Томска наиболее пригодными сро
ками для высадки рассады являет
ся начало июня, когда минуют 
последние заморозки.

Хорошую шпалеру можно полу
чить с помощью вьющихся расте
ний. таких, как вьюнок, бобы са
довые. душистый горошек и дру
гие-

Чтобы получить красивый цве
тущий участок на балконе или 
подоконнике, в ящики нужно по
садить и двухлетние растения, та
кие. как анютины глазки (йибЛу), 
турецкую гвоздику, маргаритки, 
незабудки Расстояния между рас
тениями должны быть не менее

С Д Е Л А Й  У С Е Б Я

10 сантиметров.
Посадку двухлетников в усло

виях Томска можно производить 
уже со второй декады мая. Пос
ледние заморозки для этих цветов 
уже не опасны.

Когда угроза заморозков мину
ет вообще, можно начать посадку 
однолетников. Не следует только 
допускать большой пестроты. Яр
кая одноцветная полоса, иногда с 
добавлением второго гармониру
ющего цвета, создает наилучшее 
впечатление.

На южной, восточной и запад
ной сторонах хорошо растут на
стурция, петуния, бархатцы низ
кие и вьющиеся растения: бобы 
садовые, душистый горошек и 
ипомея. Хорошо растет и ярко- 
красная герань «метеор».

На северной стороне высажи
вают анютины глазки, бегонию, 
постоянно цветущую, табак и 
ипомею.

По тональности лучше всего 
сочетаются петуния с флоксом, 
астрой, львиным зевом, гвоздикой, 
вербеной, герань «метеор» с лобе
лией, агератумом, алиссумом, 
карликовой астрой: бархатцы — 
с флоксом, алиссумом: бегония с 
лобелией, гвоздикой, флоксом.

В балконных ящиках не следу
ет сажать крупнорастущие расте
ния, такие, как канны и георгины.

<0фйь «Извините, произошла ошибка!»
Группа посетителей 

почти с одинаковым вы
ражением лица, кото
рое можно наблюдать у 
ожидающих приема к  
зубному врачу, смотрит 
на двери, откуда...

Не будем интриговать 
читателя: из этой двери 
появляется женская фи
гура в белом халате и 
произносит всего не
сколько фраз:

—  Иванов! Здесь? 
Поздравляю: у  вас —■ 
сын. Вес три пятьсот. 
Мамаша и малыш чув
ствуют себя хорошо...

Взволнованный Ива
нов счастливо улыбает
ся.

—  Петров! —-  обра
щается женщина к  сле
дующему. —  Поздрав
ляю... У вас родилась 
чудесная дочь.

Но тут происходит 
неожиданное. Гражданин 
по фамилии Петров уве
ряет, что этого не может

быть. Пусть посмотрят 
внимательно ребенка. 
Бывают ошибки.

Женщина в халате, 
сделав вид, что обиде
лась выраженным ей 
недоверием, удаляется 
за дверь, на которую 
снова устремляются 
взоры присутствующих.

Проходит несколько 
минут. Дверь откры
вается. И надо видеть в 
этот момент лицо граж
данина Петрова. На нем 
розовый румянец сме
няется цветом известки 
и наоборот.

—  Извините, —  
произносит смущенно 
женщина, —  произош
ла в самом деле малень
кая ошибка: ваша суп
руга родила двух близ
нецов. Двух девочек.

Не будем размышлять 
по поводу того, ка к  вос
принял это сообщение 
гражданин Петров. Надо 
надеяться, что его меч

та о сыне осуществится
раз.
этой
мой

ее
следу-

в следующий
Вы улыбаетесь 

шутке, хотя один 
знакомый, приняв 
всерьез, сказал 
ющее:

—  Я этому папаше 
отнюдь не сочувствую. 
Человеку радоваться 
нужно, а он чуть в об
морок не падает.

Мой знакомый, мож
но сказать, действитель
но —  «жертва ошиб
ки» . Дело было так. За
казал он в ателье ко
стюм, предупредив за
кройщика:

—  Сделайте так, что
бы не давило, не зсало, 
в общем —  по-простор- 
нее.

Прошло некоторое 
время. Получает заказ. 
Примеряет брюки «—  на 
10 сантиметров не схо
дятся в поясе. Пиджак 
можно одеть лишь с по
сторонней помощью и

то с опаской —  ка к  бы 
не разлезлись швы.

—  Извините, произо
шла ошибка, —  заяв
ляет закройщик, —  за
казов много. Видно, я 
ваш с другим перепу
тал.

Это хорошо, что то
варищ хоть извинился. 
Другой будет вас уве
рять, что виновен бог 
знает кто, только не он.

Один сельхозработ- 
ник, например, когда 
ему говорили о исти
нах, которые сейчас 
известны каждому 
ш кольнику (землю надо 
удобрять, сорняки унич
тожать, агротехнику 
соблюдать), изрекал ко
ротко и ясно: —  Не 
трэба!

А после того, ка к  на 
подведомственных ему 
полях выросло больше 
чертополоха, чем горо
ха, он уверял, что солн
це грело плохо.

...К  некоему руково
дящему товарищу обра
тились за разъяснени
ем:

—  Ваше ведомство 
выполнило план только 
на 60 процентов, поче
му же у  вас в сводке 
160?

—  Опечаточка. Что 
вы предлагаете? Убрать 
эту единицу перед ше
стеркой? Пожалуйста. 
И стоило вам из-за та
кой  малюсенькой еди
нички поднимать шум.

Или вот: злополуч
ный герой журнальных 
и газетных отделов са
тиры. Прописан по по
стоянному месту ж и 
тельства и временному 
—  в вытрезвителе.

—  Опять ошибся, —  
объясняет он заплета
ющимся языком после 
очередной выпивки. —  
Знаю, что больше 300 
граммов пить мне нель
зя, а я  п-пол-литра 
с-сразу...

...Сидора ь Сидорови- 
ча, кладовщика продо
вольственного магази
на, застали с тяжелой 
ношей у кдальца его 
дома.

— Эх, оказия, —  изу
мился Сидор Сидорович. 
—  И ка к  это я  пошел 
не по той тропинке от 
склада? Опять сбился с 
дороги.

Да, легко сбиться с 
дороги, Сидор Сидоро
вич, забыв о совести, о 
доверии, оказанном 
вам...

Вот мы упомянули о 
совести. Сколько можно 
было бы привести заме
чательных примеров, 
свидетельствующих о 
том, ка к  советские люди 
показывают образцы 
самоотверженного тру
да! Трудиться на со
весть, дорожить честью 
советского труженика 
стало непреложной за
поведью в нашем обще
стве.

И лишь отдельным 
индивидумам не по 
нраву эта заповедь.

...Ровно, размеренно 
отстукивает часовой ме
ханизм время. Уверен
но, бодро шагает наша 
трудовая советская 
семья. Но, минуточку! 
Кто это пытается втис
нуться в шеренгу? Ту
неядец, лодырь, рвач, 
халтурщик, бюрократ, 
взяточник, ж ули к, оч
ковтиратель?..

Если вновь где-ни
будь «вынырнут» Сидор 
Сидорович и ему подоб
ные, так и знайте, что 
в этом виновны и мы 
с вами.

—  Извините, —  бу
дет кто-то оправдывать
ся, —  проморгал, ошиб
ся...

А этими ошибками и 
пользуются те, кому не 
по нраву наши запове
ди.

Г. ГЕНАДЬЕВ.

Дело в том, что в стесненных ус- ные элементы его сбиваются та-
ловиях эти растения плохо растут 
и часто не зацветают. Высажен
ные растения быстро приживают
ся и пышно растут только там, где 
умелые и заботливые руки систе
матически ухаживают за ними.

Уход ' за растениями в балкон
ных ящиках состоит из тех же 
приемов, что и за растениями в 
открытом грунте. Почву необходи
мо систематически поддерживать 
в рыхлом состоянии, своевременно 
уничтожать сорняки, обильно по
ливать, периодически вносить ор
ганические и минеральные удобре
ния; заботиться о том', чтобы рас
тения имели опору в виде шнур
ков и подвязок.

Поливая и опрыскивая вью
щиеся растения следует учиты
вать, что они часто испытывают 
недостаток влаги, так как кир
пичные стены поглощают часть 
атмосферных осадков. Поэтому 
такие растения поливают незави
симо от погоды. Для вьющихся 
растений нужно проводить перио
дическое опрыскивание листьев-

Полив растений в цветочных 
ящиках на балконах и окнах сле
дует производить два раза в день 
— утром и вечером. Важно пом
нить, что пересыхание почвы мо
жет привести к быстрой гибели 
цветов.

Устройство цветочного ящика 
должно соответствовать размерам 
балкона. Вместе с тем ящики не 
должны быть слишком тяжелы, а 
ширина и глубина их не должны 
превышать 20— 25 сантиметров.

Для изготовления ящиков сле
дует использовать сосновые доски 
толщиной в 2 сантиметра. Отдель-

ким образом, чтобы дно пробива
лось гвоздями снизу к верхней 
коробке, которая для прочности 
скрепляется в верхней части ме
таллическими угольниками.

Чтобы дольше задержать в зем
ле влагу, а также для увеличения 
срока службы ящика, можно при
менять сплошную толевую про
кладку.

В целях сохранения влаги при
меняют также цветочные ящики 
усовершенствованного типа, име
ющие специальное устройство в 
риде металлического трехкамерно
го резервуара, прикрепленного к 
низу ящика. Лишняя влага, обра
зующаяся в ящике при поливе, 
через специальные отверстия в 
его дне поступает в боковые каме
ры, наполненные земляной сме
сью. откуда через специальные 
мелкие отверстия поступает в 
среднюю камеру. По мере высы
хания земли в ящике вода по ка
пиллярным сосудам отсасывается 
из боковых камер вверх, а запасы 
влаги пополняются из резервуара. 
Такое устройство ящиков позво
ляет вдвое сократить число поли
вок. Особое внимание следует об
ратить на крепление ящиков, рас
положенных снаружи балконов и 
окон. При этом следует учитывать 
не только вес ящика с землей, но 
и силу ветра.

А . Ч И ГАЕВА,
научный сотрудник Сибир
ского ботанического сада.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ 
НОРИЛЬСКОГО ЗАПОЛЯРНОГО 

ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
имени В. МАЯКОВСКОГО

(в помещ ении Том ского  област
ного  др ам ати ческого  театра).

30 мая — «Р азбуж енная совесть».
31 мая — «Последние».
Начало сп е кта кл е й  в 7 час. 30 мин. 

вечера.
ДЕТИ, ДЛЯ ВАС.

30 мая — «Вовка на планете Ял- 
мез».

Начало в 10 час. утра.
31 мая — «Вовка на планете Ял- 

мез».
Начало в 12 час. дня.

СЕГОДНЯ В КИ НО ТЕАТРАХ: 
КИНО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Король королю »
— 9. 10-50, 12-40. 14-35, 16-30.
18-25, 20-20, 22-15.
Малый зал — «Два воскресенья»
— 9, 10-35, 12-10, 13-55, 15-40.
17- 25, 19-10, 20-55, 22-40.
Зал ки н о х р о н и к и  — цветны е до
кум ентальны е  ф ильмы: «Рассказ 
о Ш евченко» — 10, 13-20, 16-40, 
20. «Индонезия и Бирма привет
ств ую т героев», «Первые косм о
навты  в ГДР», «От двух до во
семнадцати», «У скал М онперо- 
на» — 11-05. 14-25, 17-45, 21-05.
«Два дня в Непале», «Остров 
вечного лета — Цейлон», «Здрав
ствуй , Индия!», «Альманах ки н о 
путеш ествий Nt 4 — 12-10, 15-30
18- 50, 22-10.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
1 Голубой зал — «Король королю »

— 9. 10-40, 12-35, 14-30, 16-25,
18-20. 20-15, 22-10.
Зеленый зал — «М илый друг»  —
10-55. 12-50, 14-45. Г6-40, 18-35,
20-30, 22-25.
Дети до 16 лет не до пускаю тся . 
Для детей — м ул ьти п л и ка ц и о н 
н ы й  сб о р ни к  ф ильмов — 9. 10. 

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «Д ж унгл и»  —
9-20. 11-15, 13-10. 15-05, 17. 18-55, 
20-50. 22-45.
Малый зал — «Под черной мае
мой» — 9-20. 11, 12-40. 14-20.
16, 17-40, 19-20, 21, 22-35.
Дети до 16 лет не до пускаю тся ,

КИНОТЕАТР «ПИОНЕР»
— «Самбреро» — 9. 10-25, 11-50,
13-15, 14-40. «Тиш ина» (первая 
серия) — 16-50. 20-05. Вторая
серия — 18. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Два воскресенья»— 17, 19. 21.
КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Тиш ина» (первая серия) — 
12. 16, 20. Вторая серия — 14,
18. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
— «В резерве у  смерти» — 18.
20. 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Три м уш ке те р а * (две серии)
— 9 20, 13-15, 17-10, 20-50.

т р у ж е н и к и  л е с н о й , Ц е л л ю л о з н о -б у м а ж н о й , 
д е р е в о о б р а б а т ы в а ю щ е й  п р о м ы ш л е н н о с т и
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